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Beryl llegará a Quintana Roo

Mañana habrá mayor exactitud sobre el impacto del meteoro que alcanzó la categoría 5 y si afectará más con aire o agua

Por alta demanda, Cobacam abre 
dos fechas más para exámenes 
de admisión, señala director

JAIRO MAGAÑA / P 7

Arrancó el fondo de pensiones 
que permite a trabajadores 
jubilarse con 100% de su sueldo

ALONSO URRUTIA Y ÁNGELES CRUZ / P 26

▲ El fenómeno meteorológico marca un hito en la historia de los huracanes,
por tratarse del más precoz formado en junio, lo que está relacionado
con el cambio climático que ha propiciado un incremento de 1.5°C en la

temperatura del océano. La imagen muestra los efectos del meteoro en la 
ciudad de Bridgetown, capital de la isla de Barbados, perteneciente a las 
Antillas Menores.  Foto Reuters
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en baja categoría: Conagua

Panamá acuerda con EU su cierre 
de frontera, para no ser país de 
“tránsito ilegal”: Mulino
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A
penas han iniciado 
los foros para la dis-
cusión de la reforma 
al Poder Judicial de 

la Federación y el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor ha insinuado que podría 
seguir con las fiscalías Gene-
ral de la República (FGR) y 
estatales. La mención no es 
para menos, pero las formas 
son un punto en el cual será 
necesario poner atención.

Por principio, el gobierno 
encabezado por López Obrador 
ya se encuentra en cuenta re-
gresiva. El 1 de octubre, Claudia 
Sheinbaum Pardo deberá asu-
mir la jefatura del Ejecutivo y 
la conducción del país, al igual 
que las iniciativas de reforma al 
marco jurídico nacional que de-
ban ingresar al Congreso de la 
Unión, serán responsabilidad de 
ella. Por otro lado, también se 
corre el riesgo de preparar una 
propuesta al vapor y que ésta, 
a pesar de la mayoría que tiene 
Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en las Cáma-
ras, deba desecharse por resultar 
evidentemente improcedente.

El Presidente contempló 
incluir a las fiscalías estatales, 
cuyo diseño y operación corre 
por cuenta de los gobiernos lo-
cales. Morena cuenta ya con 
una amplia mayoría de gober-
nadores, pero esto no implica 
que se tenga que recurrir a un 
diseño único ni que todos los 
mandatarios estén dispuestos a 
adoptar el mismo modelo orgá-
nico para la dependencia.

Nadie podría negar que 
las fiscalías requieren de una 
transformación que las haga 
más eficientes a los ojos de la 
población en general. En esta 
misma administración corrie-
ron bromas en las cuales se 
comparaba a la FGR con una 
tortuga reumática, por la velo-
cidad con que realiza las inves-
tigaciones e integra las corres-
pondientes carpetas. Es obvio 
que, en la percepción de la ciu-
dadanía, se trata de organismos 
que requieren de una trans-
formación radical y que debe 
incorporar protocolos de aten-
ción digna para quienes acuden 
a levantar una denuncia. Es ahí 
donde comienza la inhibición 
para presentar cargos y con ello 
el fomento a la impunidad.

En buena medida, el pro-
blema de las “puertas giratorias” 
y la alta “cifra negra” de delitos no 
denunciados tiene por origen la 
falta de confianza en las fuerzas 
encargadas de vigilar el cumpli-
miento de las leyes, cuyo primer 
respondiente son las policías mi-
nisteriales; siguen los Ministerios 
Públicos, donde el trámite para 
denunciar puede ser agobiante 
para cualquiera y además re-
victimizante para quienes han 
sufrido violencia sexual o se en-
cuentran desaparecidos. 

La mala integración de las 
carpetas de investigación, y 
la pérdida de las cadenas de 
custodia antes de que un dete-
nido quede a disposición de un 
juez, simplemente facilitan la 
liberación de los delincuentes, 
y eso es total responsabilidad 
de las fiscalías.

 Existe entonces una corres-
ponsabilidad si se quiere una 
mejor impartición de justicia. Al 
Poder Judicial le corresponde 
vigilar que las leyes se cumplan 
y se sancione efectivamente a 
quienes han incurrido en un 
delito, pero a las fiscalías les 
toca investigar toda acusación 
y presentar pruebas que pue-
dan ser utilizadas en un juicio, 
y en el proceso deben tratar con 
respeto a las víctimas. 

Pero una reforma a la FGR 
no debe emprenderse a la li-
gera. En el tema hay mucha 
ciudadanía a la cual escuchar y 
cuya aportación puede ser su-
mamente enriquecedora. Las 
fiscalías son organismos que 
no se libran de una mala per-
cepción por parte de los mexi-
canos; no es solamente que los 
jueces liberen a presuntos de-
lincuentes, aunque para el pú-
blico y otras autoridades sean 
probados, sino que los Ministe-
rios Públicos cumplan debida-
mente con su función, a fin de 
acabar con la impunidad.

Ya en los estados deberá rea-
lizarse otra reforma, caso por 
caso. Esta operación también 
es sumamente delicada, ya que 
es aquí donde la mayor parte 
de la población tiene contacto 
con el sistema de persecución e 
investigación de delitos, porque 
se trata de los del orden común, 
que son los más cercanos a sus 
intereses. Si de verdad se pre-
tende una transformación de 
gran calado para las fiscalías, 
la elaboración de una iniciativa 
sólida debe corresponder a un 
equipo conjunto de la actual 
administración y de la entrante, 
porque será precisamente la es-
tructura que se heredará a las 
próximas generaciones.

Fiscalías: reforma 
pendiente y delicada

▲ Una reforma a la FGR no debe emprenderse a la ligera, en el 
tema hay mucha ciudadanía a la cual escuchar y cuya aportación 
puede ser sumamente enriquecedora. Foto Fernando Eloy
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El huracán Beryl se ha forta-
lecido a categoría 5 a medida 
que cruza islas en el sureste 
del Caribe. El fenómeno me-
teorológico arrancó puer-
tas, ventanas y techos de 
viviendas en todo el sureste 
este lunes después de tocar 
tierra en la isla de Carriacou 
en Granada, como la primera 
tormenta de categoría 5 en el 
Atlántico, impulsada por sus 
aguas récord de temperatura.

El primer ministro de 
Granada, Dickon Mitchell, 
dijo el lunes por la noche que 
una persona había muerto y 
que las autoridades no ha-
bían podido evaluar la situa-
ción en las islas de Carriacou 
y Petite Martinique. Hubo 
informes iniciales de daños 
importantes, pero las comu-
nicaciones estaban práctica-
mente interrumpidas.

El lunes por la noche, los 
vientos de Beryl aumenta-
ron a 260 km/h. Es probable 
que haya fluctuaciones en su 
fuerza en los próximos días.

Beryl se encontraba a unos 
825 kilómetros al este-sudeste 
de Isla Beata, en la República 
Dominicana, y se desplazaba 
en dirección oeste-noroeste 
a 33 kilómetros por hora. Se 
pronostica que pasará cerca 
de Jamaica el miércoles.

Gonsalves detalló en la 
emisora NBC Radio que un 
“muy peligroso y destructivo 
huracán Beryl ha llegado y 
se ha ido y ha hecho una in-
mensa destrucción que está 
sufriendo toda nuestra nación. 
Cientos de familias buscan su 
futuro. Union Island ha sido 
devastada. Los informes que 
he recibido indican que 90 por 
ciento de las casas han que-
dado dañadas o destruidas”.

Las calles desde la isla de 
Santa Lucía hasta Granada, al 
sur, estaban llenas de zapatos, 
árboles, cables de electricidad 
derribados y muchos otros 
escombros esparcidos por 
vientos de hasta 240 km/h, 
apenas por debajo de una tor-
menta de categoría 5.

La tormenta partió árbo-
les de plátano por la mitad 
y mató vacas que yacían en 

pastos verdes como si estu-
vieran durmiendo, mientras 
que casas hechas de hojalata y 
madera contrachapada se in-
clinaban precariamente cerca.

Una advertencia de hura-
cán estaba vigente para Ja-
maica y una advertencia de 
tormenta tropical para toda la 
costa sur de La Española, una 
isla compartida por Haití y la 
República Dominicana.

“Se espera que Beryl siga 
siendo un huracán mayor 
extremadamente peligroso a 
medida que avanza hacia el 
este del Caribe”, dijo el Centro 
Nacional de Huracanes.

El último huracán fuerte 
que azotó el sureste del Caribe 
fue el huracán Iván hace 20 
años, que mató a decenas de 
personas en Granada.

El lunes por la tarde, las 
autoridades recibieron “in-
formes de devastación” en 
Carriacou y las islas circun-
dantes, dijo Terence Walters, 
coordinador nacional de de-
sastres de Granada. El primer 
ministro Dickon Mitchell dijo 
que viajaría a Carriacou tan 
pronto como fuera seguro

En Barbados, Wilfred 
Abrahams, ministro del Inte-
rior e Información, dijo que 
los drones, que son más rápi-

dos que las tripulaciones que 
recorren la isla, evaluarían los 
daños una vez que Beryl pase.

Huracán histórico

Beryl pasó de ser una de-
presión tropical a un gran 
huracán en apenas 42 ho-
ras, una hazaña lograda solo 
otras seis veces en la his-
toria de los huracanes en 
el Atlántico, y siendo el 1 
de septiembre la fecha más 
temprana, según el experto 
en huracanes Sam Lillo.

También fue el primer hu-
racán de categoría 4 del Atlán-
tico registrado, superando al 
huracán Dennis, que se con-
virtió en una tormenta de ca-
tegoría 4 el 8 de julio de 2005.

Beryl acumuló su fuerza 
gracias a aguas cálidas, ré-
cord que son más calientes 
ahora de lo que serían en el 
pico de la temporada de hu-
racanes en septiembre, dijo 
el especialista en huracanes 
y experto en marejadas ci-
clónicas Michael Lowry.

El ciclón también marcó 
el punto más al este en que 
se formó un huracán en el 
Atlántico tropical en junio, 
rompiendo un récord esta-
blecido en 1933, según Philip 

Klotzbach, investigador de 
huracanes de la Universidad 
Estatal de Colorado.

El domingo por la 
noche,xiformó un nuevo ojo 
o centro, algo que normal-
mente debilita ligeramente 
una tormenta a medida que 
crece en área. Los expertos 
dicen que ahora ha vuelto a 
fortalecerse.

Beryl es la segunda tor-
menta con nombre de la 
temporada de huracanes 
del Atlántico, que se ex-
tiende del 1 de junio al 30 de 
noviembre. A principios de 
este mes, la tormenta tropi-
cal Alberto tocó tierra en el 
noreste de México y mató a 
cuatro personas.

La Administración Na-
cional Oceánica y Atmosfé-
rica predice que la tempo-
rada de huracanes de 2024 
probablemente será muy 
superior a la media, con en-
tre 17 y 25 tormentas con 
nombre. El pronóstico prevé 
hasta 13 huracanes y cuatro 
huracanes importantes.

Una temporada pro-
medio de huracanes en el 
Atlántico produce 14 tor-
mentas con nombre, siete 
de ellas huracanes y tres 
huracanes importantes.

La Dirección de Protección 
Civil de Campeche inició 
la colocación de bandero-
las azules debido al acerca-
miento del huracán Beryl 
hacia la península de Yuca-
tán, por lo que la titular de 
la dependencia, Guadalupe 
Rodríguez Chávez, informó 
son más de 300 los inmue-
bles destinados como Refu-
gios Temporales en caso de 
que haya gravedad durante 
el paso del ciclón.

Pidió a los ciudadanos 
informarse de los canales 
oficiales de comunicación 
como la Secretaría de Pro-
tección Civil de Campeche 
(Seprocicam), Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) 
y la dirección bajo su cargo.

Destacó que inmediata-
mente después de la sesión 
permanente del Consejo 
Estatal de Protección Civil 
de Campeche con respecto 
a la Temporada de Ciclones 
y Huracanes 2024, también 
sesionó la alcaldía de Cam-
peche para coordinarse con 
el estado para atender las 
problemáticas de los ciuda-
danos ante las lluvias.

Con esto, dijo que “todas 
las direcciones de la alcaldía 
de Campeche están coordi-
nadas de acuerdo a la sesión 
del Consejo Municipal de 
Protección Civil, y estaremos 
al pendiente de los reportes 
que los ciudadanos de la man-
cha urbana y la zona rural 
nos hagan, como bien saben 
ya tenemos detectadas zonas 
de emergencia, mismas que 
aumentaron ante las obras 
federales recién realizadas u 
proceso, pero atenderemos 
durante y después del paso 
de Beryl”, dijo.

Mencionó que en el tema 
de los refugios temporales, 
hasta los que se acaban de 
agregar por parte del muni-
cipio, ya están verificados y 
estarán disponibles para el 
resguardo de quien así se re-
quiera, esperando no sea tan 
grave los daños o inciden-
cias del fenómeno climático 
que entraría la noche de 
este jueves a Campeche.

En Campeche, 
más de 300 
edificios serán 
para refugios

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Beryl llega a categoría 5 y arrasa 
con islas en el sureste del Caribe
REUTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Beryl es el primer huracán de categoría 5 en el Atlántico, impulsado por sus aguas récord de tem-
peratura; hay al menos un muerto y las comunicaciones están interrumpidas en la región. Foto Ap
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Huracán tocará tierra en Q. Roo 
con categoría baja, según SMN

El huracán Beryl tocará tierra 
en Quintana Roo el jueves 
por la noche o madrugada del 
viernes como categoría 1 o 2, 
de acuerdo con el pronóstico 
que el Servicio Metereológico 
Nacional (SMN) dio a cono-
cer en conferencia de prensa 
virtual este lunes 1 de julio 
a las 13 horas (12 horas del 
centro del país).  

Beryl ha modificado su 
intensidad a su paso por el 
Caribe. En el transcurso del 
lunes llegó a ser categoría 3 
y por la noche alcanzó la 5, 
máxima categoría en la es-
cala Saffir-Simpson. 

A las 22 horas del lunes, 
su centro se localizaba a 825 
kilómetros al este-sureste de 

Isla Beata, República Domi-
nicana, y a 2 mil 460 ki-
lómetros al este-sureste de 
Cancún, Quintana Roo. Pre-
senta vientos máximos sos-
tenidos de 260 kilómetros 
por hora (km/h), rachas de 
315 km/h y desplazamiento 
hacia el oeste-noroeste a 35 
km/h. Por el momento, de-
bido a su lejanía, no repre-
senta peligro para el territo-
rio mexicano.

En el reporte de la evolu-
ción y trayectoria del hura-
cán Beryl dado por el SMN, 
se mencionó que será a partir 
del miércoles cuando se tenga 
un pronóstico más certero 
sobre el punto exacto de im-
pacto. Por lo pronto hay alerta 
verde (peligro bajo) en Quin-
tana Roo por su cercanía.

Durante el martes y 
miércoles, Beryl se encon-

trará en mar abierto, donde 
se prevé que perderá inten-
sidad, pasando a categoría 2. 
Se pronostica que el huracán 
seguirá su trayectoria hacia 
las costas de Quintana Roo 
como ciclón 1 o 2 y será a 
partir del jueves 4 de julio 
cuando sus bandas nubosas 
empezarán a afectar la pe-
nínsula de Yucatán. 

Huracán precoz

Beryl es calificado por los 
expertos como un hura-
cán “prematuro”, ya que se 
formó en junio, primer mes 
de la temporada ciclónica, 
cuando tradicionalmente 
los ciclones más fuertes se 
presentan entre septiembre 
y octubre. De hecho, pasará 
a la historia como el más 
precoz, ya que es la primera 

vez que se registra un fenó-
meno hidrometeorológico 
de tal magnitud en junio. Su 
formación temprana obe-
dece a una serie de anoma-
lías climáticas, entre ellas 
el incremento de 1.5 grados 
centígrados en la tempera-
tura del océano.

El huracán podría tener 
un doble impacto en México: 
en primer lugar en Quintana 
Roo, entre jueves y viernes 
de esta semana, posterior-
mente saldría al Golfo para 
golpear nuevamente las 
costas mexicanas, en algún 
punto entre los estados de 
Veracruz y Tamaulipas, el 
próximo domingo o lunes. 
Sus efectos se sentirán en 
Quintana Roo, Yucatán, 
Campeche, Chiapas, Tabasco, 
Oaxaca, Puebla, Hidalgo, Ve-
racruz y Tamaulipas.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN 

El pronóstico es que Beryl arribe el jueves o madrugada del viernes

El Caribe 
Mexicano 
se prepara 
para Beryl

Conforme fluyen los pronós-
ticos sobre la trayectoria del 
huracán Beryl, en los muni-
cipios del estado se van to-
mando las medidas preven-
tivas necesarias para evitar 
mayores daños materiales y 
salvaguardar a la población. 
Actualmente la entidad está 
en alerta azul.

En Tulum el Comité Es-
pecializado en Fenómenos 
Hidrometeorológicos se re-
unió este lunes, presidido 
por el alcalde Diego Casta-
ñón, e informó a la prensa y 
ciudadanía en general que 
todas las brigadas siguen 
activas y atendiendo todos 
los reportes de afectaciones 
por las lluvias.

Shalon Rojas, meteoróloga 
de la Dirección de Protección 
Civil, informó que durante 
las próximas 48 horas este 
fenómeno continuará en 
la zona del Caribe oriental, 
pero cuando esté en el centro 
del Caribe es cuando se po-
drá tener una mayor certeza 
de su trayectoria. 

Manuel Castilla James, di-
rector general de Protección 
Civil y Bomberos, indicó que 
se encuentran coordinados 
con la Asociación de Hote-
les de Tulum para atender a 
los turistas en caso de que la 
contingencia lo amerite. 

En Solidaridad, el titular 
de Protección Civil, Jorge 
Oropeza, dio algunas reco-
mendaciones para las y los 
solidarenses ante la llegada 
de algún fenómeno hidro-
meteorológico, como: asegu-
rar las tapas de los tinacos, 
tanques de gas y aires acon-
dicionados, proteger venta-
nas con tablas o cruzarlas 
con cinta; exhortó además, 
a no caer en pánico y seguir 
las recomendaciones de las 
autoridades. 

“Hacemos un llamado a 
la calma y a evitar estados 
de alarma que puedan ser 
contraproducentes”, señaló 
por su parte el encargado de 
despacho de la presidencia 
municipal de Benito Juárez, 
Pablo Gutiérrez Fernández.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Náuticos quintanarroenses esperarán al 
miércoles para resguardar embarcaciones

Los integrantes de Asociados 
Náuticos de Quintana Roo 
esperarán hasta la tarde del 
miércoles para comenzar con 
el resguardo de embarcacio-
nes con motivo del huracán 
Beryl, que apunta a las costas 
del estado. La movilización la 
harán a través de siete ram-
pas privadas, debido a que la 
pública está ocupada por las 
obras del puente Nichupté.

“La intención es trabajar 
hasta el miércoles en la tarde, 
medio tiempo, y resguardar 
nuestras embarcaciones en el 
transcurso de la tarde (…) no 
nos toca el huracán como tal, 
pero siempre hay que preve-
nir (…) no podemos bajar la 
guardia”, especificó Francisco 
Fernández, presidente de la 
agrupación. 

Toda la salida de embar-
caciones será por el bulevar 
Kukulcán, dependiendo de 

las rampas privadas, pues si 
bien ya se está construyendo 
una rampa por Playa del 
Niño, aún no está terminada 
y la de Fonatur sigue ocupada 
con la obra del puente.

Consideró que Cancún es 
el único destino preparado 
con anticipación para saber 
cómo prevenirse ante los hu-
racanes, tomando en cuenta 
que de la asociación son unas 

800 embarcaciones pequeñas 
las que se tienen que sacar del 
agua, pero del sector privado 
son entre 2 y 3 mil, mientras 
que en Chetumal son apenas 
unas 600 embarcaciones. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La movilización de embarcaciones la harán a través de siete rampas privadas, debido a 
que la pública está ocupada por las obras del puente Nichupté. Foto Juan Manuel Valdivia
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Yucatán en Alerta Azul por presencia 
del huracán Beryl en el mar Caribe

Ante la presencia del hura-
cán Beryl en el mar Caribe 
con categoría 5, el Sistema 
de Alerta Temprana para Ci-
clones Tropicales ha emitido 
la Alerta Azul para el estado 
de Yucatán, lo que significa 
“peligro mínimo” para dicha 
entidad.

Protección Civil de Yu-
catán recomienda revisar el 
estado de puertas, ventanas 
y techos; además de tener a 
la mano una radio, lámparas 
de batería, botiquín de pri-
meros auxilios y almacenar 
una provisión de alimentos 
básicos no perecederos y 
agua para al menos 4 días.

Beryl impactó la mañana 
de este lunes en Granada, 
específicamente en la isla 
Cariobacú, a 2 mil 945 al 
este-sureste de Cancún, 
Quintana Roo, y por ahora 
no tiene efectos sobre el 
país, informó por su parte el 
Servicio Metereológico Na-
cional (SMN).

El Centro Nacional de 
Huracanes (NHC, por sus 
siglas en inglés), lo ha ca-
talogado como “extremada-

mente peligroso”; además, 
se le considera prematuro 
al ser la primera vez que se 

registra un fenómeno hidro-
meteorológico de tal magni-
tud en junio. Su formación 

temprana, según ha expli-
cado el SMN, obedece a una 
serie de anomalías climáticas, 

entre ellas el incremento de 
1.5 grados centígrados en la 
temperatura del océano.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Protección Civil de Yucatán recomienda revisar el estado de puertas, ventanas y techos; además de tener a la mano una 
radio, lámparas de batería, botiquín de primeros auxilios y almacenar una provisión de alimentos básicos no perecederos y 
agua para al menos cuatro días. Beryl impactó la mañana de este lunes en Granada. Foto Fernando Eloy

El ciclón, de categoría 5, fue declarado “extremadamente peligroso” por el NHC

Previsión por temporada, quincena y ofertas generan un 
incremento de compras en los supermercados de Mérida

Mediante un pequeño reco-
rrido por algunos supermer-
cados de Mérida, se cons-
tató que, si bien hubo un 
incremento en las compras 
este último fin de semana 
de junio, las llamadas “com-
pras de pánico” en realidad 
podrían deberse a múltiples 
factores. 

El pasado domingo 30 de 
junio hubo reportes sobre el 
incremento de consumo en 
cadenas de supermercados 

como Sam’s Club, Walmart 
o Soriana. “Para nosotros 
fue un fin de semana nor-
mal de quincena. Sí hubo 
mucha gente en la tarde no-
che pero así es los domingos. 
Ahora más porque tenemos 
muchas ofertas”, expresó 
Ricardo, dependiente de la 
tienda Soriana. 

Los reportes que apuntan 
a  “compras de pánico” deriva-
dos de los efectos del huracán 
Beryl en la capital yucateca, 
podrían deberse a cosas más 
sencillas como el incremento 
del consumo debido a la cam-
paña de ofertas Julio regalado, 

como es el caso de Soriana. 
Esta promoción incluye ali-
mentos de la canasta básica: 
enlatados, aceite, arroz o fri-
jol, entre otros. Algunas de 
sus repisas se notaron vacías, 
pero esto probablemente se 
deba a que esos productos 
son de uso común y requeri-
dos con frecuencia. 

“No sé si porque era fin 
de mes, que tiene mucho 
que ver, pero había mucha 
gente aquí en Sam’s. Estaba 
llenísimo. Cuando suele 
haber amenaza de ciclón 
o huracán, lo que la gente 
suele llevarse son enlatados, 

velas, pilas, esas cosas”, co-
mentó Rogelio, dependiente 
de Sam’s Club.

Algunos de los consumi-
dores de estas tiendas que se 
dieron una vuelta este pri-
mer lunes de julio para com-
prar algunas cosas, también 
comunicaron que prefieren 
ser cautos.

“No vine a hacer ‘compras 
de pánico’. Sólo quise pasar 
por algunos artículos que me 
hacían falta. Pero por si las 
dudas, voy a esperar unos 
días a que lo del huracán sea 
inminente para prepararme. 
Luego resulta que el hura-

cán se debilita y llega siendo 
una categoría muy baja”, ex-
presó Abraham, cliente de la 
tienda Sam’s Club.

Es costumbre que los 
yucatecos tengan que pre-
pararse para el arribo de 
fenómenos meteorológicos 
como huracanes o ciclones. 
Sin embargo, las compras de 
previsión, el fin de mes y las 
ofertas de julio, podrían ser 
la explicación a la alta de-
manda de ciertos productos 
de la canasta básica este fin 
de semana. Por lo tanto, no 
todo lo que es previsión es 
necesariamente pánico.

RODRIGO MEDINA
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El gobierno de Yucatán 
continúa la vigilancia de la 
evolución y trayecto del hu-
racán Beryl, que se encuen-
tra en el Mar Caribe, y está 
preparado para atender las 
necesidades de los ciudada-
nos ante cualquier escenario 
en torno a este fenómeno, 
aseveró la titular de la Se-
cretaría General de Gobierno 
(SGG), María Fritz Sierra. 

Durante la sesión extraor-
dinaria del Comité de Emer-
gencias, donde se dio a conocer 
el seguimiento y las acciones 
preventivas ante la posibilidad 
de que afecte este ciclón que 
actualmente es categoría 5, la 
funcionaria estatal afirmó que 
todas las instancias que con-
forman el grupo operativo es-
tán listas para actuar ante los 
posibles efectos. 

Ante el director del Orga-
nismo de Cuenca Península 
de Yucatán, José Luis Acosta 
Rodríguez y autoridades mili-
tares, Fritz Sierra precisó que 
se mantiene una estrecha 
colaboración con el Sistema 
Nacional de Protección Civil, 
así como una actuación con-
secuente con los protocolos 
establecidos para ciclones.

No obstante, continuó, 
se están realizando accio-
nes anticipadas, dada la 
consciencia preventiva y el 
pronóstico, toda vez que lo 
principal para la adminis-
tración estatal es preservar 

la seguridad y salud de to-
dos los yucatecos.  

En ese sentido, el go-
bierno de Yucatán llamó a 
la población a mantener la 
calma e informarse sobre 
la evolución del fenómeno 
natural únicamente a través 
de los canales oficiales. 

El titular de la Coordina-
ción Estatal de Protección Ci-
vil (Procivy), Enrique Alcocer 
Basto, dijo que conforme a las 
instrucciones del gobernador 
se mantiene la vigilancia pun-
tual a la trayectoria de este 

sistema, por lo que se ha emi-
tido la alerta azul en Yucatán, 
que significa peligro mínimo y 
aviso de acercamiento.

Dio a conocer que los 
primeros efectos serían per-
ceptibles la noche del jueves 
4 de julio sobre los munici-
pios de Chichimilá, Tixcacal-
cupul, Chikindzonot y el sur 
de Valladolid. Su punto más 
cercano sería 20 kilómetros 
al sur del límite estatal con 
Quintana Roo y Campeche. 

Acompañado del alcalde 
de Mérida, Alejandro Ruz 

Castro, el funcionario esta-
tal señaló que están reali-
zando acciones operativas 
de acuerdo con el protocolo, 
como lo son la instalación del 
Comité de Emergencia esta-
tal y el reconocimiento de los 
municipios en zona de riesgo. 

Alcocer Basto afirmó que 
se ha establecido la coordina-
ción con el Sistema Nacional 
de Protección Civil, las Secre-
taría de la Defensa Nacional 
y de Marina, los ayuntamien-
tos, la Secretaría de Seguridad 
Pública y las dependencias. 

Por último, recordó que  
el gobierno estatal cuenta 
con un fondo de más de 18 
millones de pesos para una 
primera respuesta en caso 
de emergencias y que es 
complementario a los fon-
dos federales.

De continuar Beryl con 
su trayectoria, se esperan 
diferentes efectos en el 
estado de Yucatán, inclu-
yendo fuertes vientos y 
lluvia intensa en diferentes 
regiones del estado, entre los 
días 4 y 6 de julio próximos.

Gobierno de Yucatán, listo para actuar 
ante probables afectaciones de Beryl

DE LA REDACCIÓN
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Durante sesión extraordinaria, los integrantes del Comité de Emergencias dieron 

a conocer el seguimiento y acciones preventivas respecto al ciclón categoría 5

▲ Las autoridades estatales realizan acciones anticipadas sobre el acercamiento de Beryl y llamaron a la población a mantener la 
calma e informarse sobre la evolución del fenómeno natural únicamente a través de los canales oficiales. Foto gobierno de Yucatán

Existe una 

“estrecha 

colaboración 

con el Sistema 

Nacional de 

Protección Civil”
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Cobacam abre dos fechas para examen
de admisión después de alta demanda

Los próximos 3 de julio y 6 
de agosto, la dirección gene-
ral del Colegio de Bachille-
res de Campeche (Cobacam) 
abrió dos convocatorias ex-
traordinarias para presen-
tar examen de admisión a 
los alumnos aspirantes a 
nivel medio superior que 
no alcanzaron ficha para el 
primer día de evaluaciones.

Al respecto, el director 
general de la Institución, 
Anuar Dager Granja, afirmó 
que hay excelente demanda 
de alumnos interesados en 
continuar su preparación 
educativa, y por ello toma-
ron dicha decisión, pues 
recalcó que ante la prepa-
ración constante de los do-
centes, el nuevo modelo de 
la Escuela Mexicana, y la 
promoción automática que 
hacen los egresados del Co-
bacam en sus áreas labora-
les y las escuelas de nivel 
superior donde actualmente 
estudian, ha hecho del Co-
bacam una institución de 
interés para el alumnado en 
el estado.

Aseguró que la certifica-
ción de especialidades que 
ofertan en sus planes, han 
funcionado para despertar el 
interés de los alumnos, sobre 
todo ahora, pues trabajan en 
la implementación de espe-
cialidades vinculadas al pro-
yecto del Tren Maya.

Dager Granja detalló que 
el Cobacam es una excelente 
opción ya que ofrece a los 
jóvenes recién egresados 
de las secundarias la opor-
tunidad de continuar sus 
estudios en la institución, 
brindando una amplia gama 
de beneficios, entre ellos: 

una educación integral que 
abarca aspectos deportivos, 
artísticos, tecnológicos y 
científicos, con el propósito 
de fomentar el desarrollo de 
habilidades y talentos.

Mencionó que los pro-
gramas académicos del Co-
legio, alineados a la Nueva 

Escuela Mexicana promue-
ven la creatividad, el trabajo 
en equipo y el pensamiento 
crítico, preparando a los es-
tudiantes para los desafíos 
futuros. Asimismo, se pro-
mueve la diversidad de apti-
tudes, permitiendo que cada 
alumno pueda sobresalir y al-
canzar su máximo potencial.

Dager Granja añadió que 
el bachillerato general de los 
37 centros educativos del 
Cobacam ofrece formación 
para el trabajo en diferen-
tes áreas, como informática, 
laboratorista clínico, indus-
tria del vestido, instalacio-
nes eléctricas, soldadura, así 
como dibujo arquitectónico 
y de construcción.

También destacó que el 
Cobacam cuenta con un 
cuerpo docente altamente 
calificado y comprometido 
con la educación de los jóve-
nes, además, el éxito profe-
sional de los egresados res-
palda la calidad educativa 
de este Colegio.

Finalmente informó que 
a partir de este lunes 1 de 
julio inician las graduacio-
nes de más de 2 mil 900 
alumnos en sus 37 centros 
educativos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los programas académicos, alineados a la Nueva Escuela Mexicana promueven la creatividad, el
trabajo en equipo y el pensamiento crítico para los desafíos futuros. Foto gobierno de Campeche

Autoridades educativas de Campeche atribuyen el interés a las nuevas especialidades

Reporta Semabicce doce tortugas marinas atropelladas en 
temporada de anidación por aumento de mancha urbana

Hechos recientes señalan que 
la erosión en las playas y el 
crecimiento de la mancha ur-
bana han desorientado a las 
tortugas marinas que habi-
tualmente llegan a la costa de 
Campeche para anidar y des-
ovar, situación que ocasiona 
que estas crucen la carretera 
internacional 180 Champo-
tón-Ciudad del Carmen y ya 
sean 12 atropelladas, por lo 
que trabajan con la Secretaría 
de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes (SICT).

Jorge Berzunza Chío, di-
rector de conservación de 
la Secretaría de Medio Am-
biente, Biodiversidad, Cam-
bio Climático y Energía (Se-
mabicce), el tema es que en 
la Carretera Costera Cham-
potón–Ciudad del Carmen 
las tortugas intentan cruzar 
dada la erosión costera de 
la región, “Estamos en bús-
queda de instalar reductores 
con la SICT, así como señalé-
ticas, para que reduzcan la 
velocidad los conductores.

Además, también señaló 
que hay esfuerzos de insta-
lar estructuras con los cam-
pamentos tortugueros, pero 

que por la erosión costera, 
estas tienen daños muy rá-
pidos, “No todas las Tortugas 
atropelladas son reportados, 
pero las oficiales son 12”.

En cuanto al periodo de 
anidación2024, fue indicado 
que los reportes de los cam-
pamentos tortugueros son 
de 977 nidos de tortuga Ca-
rey y 6 mil 688 huevos, ello 
al último corte del mes de 
mayo. “Además, crías hasta 
ahora no hay, pero ya debe 
comenzar el periodo de eclo-
sión”, destacó.

Igual indicó que de las 
tortugas blancas solo hay un 
registro de un arribo, pero 

que en estos días de junio, 
julio y agosto comienzan la 
animación de esta especie 
del reptil, “hasta ahora el re-
gistro de anidación es de 20 
por ciento menos por debajo 
del año pasado, hubo retraso, 
pero hay tendencia de recu-
peración”.

Riesgos

El biólogo de la Semabicce 
también abordó el tema de 
los riesgos que afrontan las 
tortugas, dijo que el princi-
pal en el mar es la captura 
incidental de pesca ribereña 
y de altura, la segunda men-

cionada de menor registro.
Luego comentó que en Cam-
peche los Campamentos 
más productivos son el de 
Punta Xen en Isla agua. No 
sin antes recordar que, los 
principales riesgos en tierra 
están en Isla Aguada en el 
municipio de Carmen, ello 
por perros callejeros ferales.

Agregó Berzunza Chío, 
“hay estrategia por capturar 
a estos ejemplares, esa es una 
de las problemáticas, atacan 
a las tortugas. Por otra parte, 
en Isla Arena hay depreda-
ción de tortuga por temas 
relacionados con los usos y 
costumbres”.

JAIRO MAGAÑA
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En seguimiento al opera-
tivo que la Secretaría de 
Salud de Campeche imple-
mentó este fin de semana 
en Ciudad del Carmen, tras 
la confirmación de un caso 
de rabia en un gatito de tres 
meses, se tiene un avance 
de 85 por ciento de anima-
les de compañía protegidas 
para evitar enfermen y 
contagien a humanos.

La secretaria de Salud, 
Josefa Castillo Avendaño, 
señaló que desde el primer 
momento se implementó un 
protocolo de acción que con-
templó un testeo, así como 
la vacunación de perros y 
gatos en un radio de un ki-
lómetro desde el foco rábico 
identificado, misma que este 
domingo ya logró aplicar 3 

mil 529 dosis a igual número 
de animales que habitan el 
área delimitada.

“Hasta el momento no se 
han encontrado otras mas-
cotas con sintomatologías 
sugestivas a rabia, por lo que 
seguimos invitando a la po-
blación a que continúe lle-
vando a sus perritos y gatitos 
a vacunar a los módulos fijos 
que se mantienen activos 
hasta este lunes”, puntualizó.

Reconoció la colabora-
ción y compromiso de la so-
ciedad y el sector salud que 
participa a través de 41 bri-
gadas a pie con más de 100 
personas, por recibir en sus 
casas a los brigadistas para 
vacunar a los animales, ya 
que las dosis también con-
tribuyen a la seguridad de 
toda la comunidad.

Castillo Avendaño pun-
tualizó que este esfuerzo ha 
sido posible gracias a la co-

laboración activa de todas 
las instituciones que partici-
pan como el IMSS Régimen 
Ordinario, IMSS Bienestar 
OPD, ISSSTE, la Guardia 
Nacional, Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), 
Comisión para la Protección 
contra Riesgos de Campe-
che (Copriscam), las direc-
ciones de Bienestar Animal 
y Protección Civil del muni-
cipio, así como la Unacar y 
Universidad Mundo Maya.

“La respuesta rápida y 
eficaz ante el caso de ra-
bia en Carmen demuestra 
el compromiso de la Secre-
taría de Salud con la pro-
tección y el bienestar de 
nuestra comunidad. Con-
tinuaremos trabajando 
incansablemente para al-
canzar 100 por ciento de la 
meta de vacunación y ase-
gurar que ningún otro caso 
de rabia ponga en riesgo 

a nuestras mascotas y a 
nuestra población”, anotó.

Los nueve módulos que 
permanecerán activos este 
lunes son el de los Parques 
Morelos, ubicado en la calle 
62 entre 61-A y 61; El Pla-
yón que se encuentra en 
la calle 37 entre 64 y 66; 
Lázaro Cárdenas entre las 
calles 49 y 56; en los Pan-
teones Colonial, localizado 
en la Av. Camarón entre 
Corcovado y calle 74, el Úl-
timo Paseo que se encuen-
tra en la colonia Payas; en 
el CETIS No. 20, calle 21 de 
abril por 56, en el Mercado 
Morelos, ubicado en la calle 
57 entre 55 y 57-A y en la 
Cancha Obrera, calle 74 por 
el malecón de La Caleta.

El último está instalado 
en la Jurisdicción Sanitaria 
No. 3, calle 56 lote 4 de la co-
lonia Petrolera, activo toda 
la semana de 9 a 14 horas.

Será hasta el mes de agosto 
cuando los integrantes del 
Sindicato Único de Trabaja-
dores del Volante (SUTV), 
lleven a cabo la expedición 
de la convocatoria para la 
renovación de la Directiva. 

Así lo dio a conocer el 
dirigente de este gremio, 
Juan Alba Rosado, quien dio 
a conocer que también se 
encuentran en los prepara-
tivos del Gremio en honor 
de la Virgen en el marco de 
la festividad juliana.

Renovación

Explicó que ya se encuen-
tran en el proceso de pre-
parar las elecciones para la 
renovación de la Dirigencia 
del SUVT, el cual se realizará 
en el mes de agosto.

“Estamos en pláticas con 
las autoridades del ramo 
laboral, para el proceso de 
renovación, en el cual busca-
mos que sea equitativo y que 
sea la base quien determine 
quién los representará”.

Recordó que de acuerdo 
con la nueva legislación, las 
elecciones deben ser con vo-
tación libre, secreta y directa.

Asimismo invitó a todos 
los socios del SUTV, para 
que participen en el deno-
minado “Explosivo Gremio 
de los Taxistas” en honor 
de la Virgen del Carmen en 
el mes de julio. “Confío en 
que todos los socios parti-
ciparan y se sumarán a la 
celebración que en honor de 
la santa patrona se lleva a 
cabo, ya que se trata de una 
fiesta para dar gracias por 
los favores recibidos”.

Taxistas locales 
renovarán la 
directiva del 
SUTV en agosto

DE LA REDACCIÓN
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“Que sea 

equitativo y que 

sea la base quien 

determine quién 

los representará”, 

destacó Juan Alba

Realizan operativo antirrábico 
en Carmen tras caso de gatito
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Josefa Castillo, secretaria de Salud de Campeche, reconoció la colaboración y compromiso de la sociedad y el sector
salud que participa a través de 41 brigadas a pie con más de 100 personas. Foto Facebook Carmen Informa
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A 22 años de su falleci-
miento, el 14 de julio de 2002, 
El Almirante, Nelson Barrera 
Romellón recibirá la Meda-
lla al Mérito Ciudadano post 

mortem, como un homenaje 
por llevar el nombre del mu-
nicipio de Carmen a lo más 
alto del deporte nacional y 
ser ejemplo de la niñez y la 
juventud amantes del rey de 
los deportes.

Este reconocimiento 
postmortem será entregado 
el 16 de julio próximo en la 
explanada Arturo Shields 
Cárdenas en el marco del ini-
cio de la Feria Carmen 2024.

La propuesta fue apro-
bada por unanimidad en el 
pleno de Cabildo Municipal, 
durante la Trigésima Sexta 
Sesión Extraordinaria de 
Cabildo celebrada este jue-
ves 27 de junio.

Durante la reseña histó-
rica se expuso que Nelson 
Barrera, El Almirante, es me-

recedor de tal distinción en 
reconocimiento por ser la 
inspiración de niños, niñas y 
jóvenes apasionados del béis-
bol; forjó su leyenda como 
pelotero con el récord de más 
jonrones en la historia de la 
Liga Mexicana de Béisbol 
(LMB), con 455 cuadrangula-

res en 26 temporadas, cifra 
que permanece imbatible 
hasta la actualidad, y con la 
cual está inscrito su nombre 
en el Salón de la Fama.

Nelson Barrera tuvo un 
paso impecable en cuatro 
de los más grandes equipos 
de la LMB: Diablos Rojos de 

México, Tecolotes de Nuevo 
Laredo, Guerreros de Oa-
xaca y con el equipo de su 
estado natal, los Piratas de 
Campeche, hecho que le va-
lió la admiración, en vida 
y muerte, de compañeros, 
deportistas y aficionados al 
Rey de los Deportes.

La Medalla al Mérito Ciu-
dadano constituye el mayor 
reconocimiento que entrega 
el pueblo y gobierno del 
Carmen, a las personas que 
han trascendido en los de-
portes, la cultura, las artes, 
la ciencia, altruismo o cual-
quier otra rama.

El Instituto de Cultura y Ar-
tes del gobierno del estado de 
Campeche presentó NOVA, 
espectáculo enmarcado en la 
agenda de actividades del mes 
del Orgullo LGBTTTIQ+, pieza 
coreográfica cargada de des-

treza y movimientos corpo-
rales, mientras los bailarines 
Tlathui Maza y Luis Ángel Ce-
rón exploraron las tensiones 
entre la heterosexualidad y la 
homosexualidad a través de 
una coreografía que desafió 
las normas tradicionales de 
interacción masculina.

El espectáculo, dividido en 
dos secciones tituladas El aquí 

y el ahora y El entonces y ahí, 
llevó al público a un viaje sen-
sorial y emocional. Las luces 
-cuidadosamente diseñadas
por Víctor Hugo Loaiza- juga-
ron un papel crucial y crearon 
contrastes dramáticos entre 
las sombras, lo que destacó 
la intensidad de cada movi-
miento. Los colores, en com-
binación con la iluminación, 

acentuaron las emociones y 
los matices de la coreografía, 
envolviendo a los espectadores 
en un mundo de sensaciones.

La interacción entre los 
bailarines fue un elemento 
central de la noche. Sus cuer-
pos se movían en una danza 
poderosa, mostrando tanto 
la vulnerabilidad como la 
fuerza de su conexión, ofre-

ciendo una reflexión pro-
funda sobre la libertad.

La noche no solo celebró 
la danza contemporánea, 
sino también la diversidad y 
la inclusión, reafirmando el 
compromiso del Instituto de 
Cultura y Artes del Estado de 
Campeche con la promoción 
de eventos culturales de alta 
calidad y accesibles para todos.

NOVA cierra el mes de actividades del Orgullo LGBTTTIQ+

DE LA REDACCIÓN
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Nelson Barrera recibirá la Medalla 
al Mérito Ciudadano post mortem
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ El Almirante tuvo un paso impecable en cuatro de los más grandes equipos de la LMB: Diablos Rojos de México, Tecolotes de
Nuevo Laredo, Guerreros de Oaxaca y con el equipo de su estado natal, los Piratas de Campeche. Foto Facebook Carmen Informa

Merecedor de 

esta distinción en 

reconocimiento 

por ser inspiración 

de niños, niñas 

y jóvenes en 

Carmen
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Tras reiterar que los tramos 
restantes del Tren Maya 
serán finalizados en agosto 
próximo, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
indicó que la mano de obra 
de ese proyecto, más de 100 
mil personas, se redireccio-
nará a la construcción de 
vivienda, esto en su confe-
rencia de prensa mañanera 
de este lunes 1 de julio.

“Tenemos trabajando en 
el Tren Maya 125 mil obre-
ros, de los mejores obreros 
del mundo, que son los tra-
bajadores mexicanos, y ya se 
va a terminar el tren y ¿qué 
hacer con esos trabajado-
res? bueno, ya la presidenta 
electa tiene sus proyectos 
nuevos, por ejemplo, en 
construcción de vivienda, 
se va a necesitar mucha 
fuerza de trabajo, eso es lo 
bueno de la industria de la 
construcción, que tiene un 
efecto multiplicador”, men-
cionó López Obrador.

Mencionó que la industria 
de la construcción reactiva 
rápidamente la economía, 
sobre todo en estados como 
Campeche, Quintana Roo 
y en el sureste en general, 

donde una nómina superior 
a 120 mil trabajadores de la 
construcción significa miles 
de millones de pesos que se 
inyectan al mercado interno, 
entonces se beneficia el co-
mercio, a todas las activida-
des productivas y “eso mismo 
es lo que va a llevar a la prác-
tica la presidenta electa”.

Inauguración y entrega 
de tramos faltantes

En cuanto a los tramos faltan-
tes del tren (5 Sur, 6 y 7), dijo 
que en agosto próximo se inau-
gurará el tramo de Escárcega a 
Chetumal y los primeros días 
de septiembre quedará listo 
todo el trayecto. Ese mismo 

mes la empresa Alstom, pro-
ductora de los trenes estable-
cida en Ciudad Sahagún, Hi-
dalgo, entregará el primer tren 
especializado para viajes lar-
gos, que estará equipado con 
dormitorios y restaurante.

“En el caso del tren ahora 
va a inaugurarse a finales 
de agosto desde Escárcega 

hasta Chetumal (tramo 7) y 
el día 7, 8 de septiembre ya 
se cierra todo el circuito por-
que va a ser de Chetumal, 
a Bacalar, Tulum y Playa-
Cancún, ya son mil 554 kiló-
metros, ya van a estar todas 
las estaciones y ya van a es-
tar funcionando los trenes; 
ahora hay 16 trenes, pero en 
total van a ser poco más de 
40”, dijo el mandatario.

Se dijo esperanzado de 
que el clima permita la conti-
nuación de los trabajos para 
cumplir con los tiempos de 
entrega: “esperemos que la 
lluvia nos permita trabajar, 
porque está lloviendo bas-
tante en la península y eso 
limita el trabajo, han habido 
hasta inundaciones, el caso 
de Chetumal, que es donde 
estamos trabajando, pero es-
peremos concluir”.

Desde la Cámara Nacional 
de Vivienda (Canadevi) se 
sigue trabajando en diferen-
tes proyectos para aumen-
tar el número de casas a las 
que puedan acceder las fa-
milias de escasos recursos 
y la idea es consolidarlo en 
Cancún hacia el 2025, como 
ya se hizo en Chetumal.

Leonardo Garrido, presi-
dente de la cámara en Quin-
tana Roo, confirmó que sigue 
en pie el implementar en el 
estado este plan de vivienda, 
trabajando estrechamente 
con el gobierno estatal.

“Seguimos con los mis-
mos números, estamos des-
plazando nada más de In-
fonavit alrededor de unas 
8 mil viviendas, 7 mil vi-
viendas nuevas, el Infonavit 
tiene otros programas, de 
mejoramiento y demás, pero 
digamos que en esa parte 
andamos igual y lo que que-
remos es aumentar y sobre 
todo llegar a la gente de más 
escasos recursos, ese es el 
objetivo”, indicó. 

Los  desarrolladores se 
han concentrado en la vi-
vienda con un costo de un 
millón para arriba y bajarse 
de un millón cuesta mucho 
trabajo, porque los costos 
de los insumos han subido 

7 por ciento, que es dema-
siado, y por eso lo que se 
quiere es bajar el ticket de 
los materiales y poder llegar 
a viviendas de 700 a 900 mil 
pesos, como las 300 que lo-
graron hacer en Chetumal.

“Sí es posible y lo estamos 
haciendo conjuntamente 
(con el gobierno municipal) 
para echar a andarlo aquí 
en Benito Juárez, yo creo 
que urge hacer el mismo 
proyecto de Chetumal… no-
sotros ya vamos a hablar 
con la presidenta electa y 
hacer un convenio para 
poder bajar lo que son los 
costos de permisos y licen-
cias”, relató. Sin embargo, 
es un proceso largo, por lo 

que estimó que tardarán 
aproximadamente un año 
en concluir con todos los 
permisos y demás temas.

Obviamente, dijo Leo-
nardo Garrido, se tendría 
que hacer en todos los mu-
nicipios, conforme se dé la 
demanda más fuerte y eso 
puede percibirse cuando 
hay invasiones, porque la 
gente no tiene a dónde irse 
y si no hay opciones aga-
rran lo que sea, entonces 
quieren adelantarse a lo 
que son estas invasiones y 
darle una oferta a la gente 
de escasos recursos.

Sobre la Iniciativa de in-
cluir en el Infonavit un pro-
grama de arrendamiento-

compra, opinó que se tiene 
que estudiar muy bien cómo 
lo van a plantear, pues ya 
está dentro de los estatutos 
del Infonavit que el instituto 
puede ser constructor, pero 
la capacidad de construc-
ción ahorita es cero.

“Yo en esta parte del 
arrendamiento vería bien 
cómo quieren implemen-
tarla, porque es muy com-
plicado el arrendamiento 
en nuestro país, por mu-
chas cuestiones, entonces 
dicen construyen la casa 
con mi dinero y me van a 
cobrar renta, es lo que di-
cen los trabajadores, yo lo 
que diría es hay que darles 
tiempo”, apuntó.

Canadevi trabaja para que las familias puedan tener casa propia

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Canalizarán a obreros del Tren Maya 
para construcción de vivienda: AMLO
ROSARIO RUIZ 

PLAYA DEL CARMEN

▲ “Tenemos trabajando en el Tren Maya 125 mil obreros, de los mejores obreros del mundo, que son 
los trabajadores mexicanos, y ya se va a terminar el tren y ¿qué hacer con esos trabajadores? bueno, 
ya la presidenta electa tiene sus proyectos nuevos”, subrayó el Presidente. Foto Juan Manuel Valdivia

“Esperemos que la 

lluvia nos permita 

trabajar, porque 

está lloviendo 

bastante en la 

península” 
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Invitan a recital en Playa del Carmen 
a beneficio de las Madres Buscadoras

A raíz de la viralización de 
sus publicaciones en redes 
sociales, el colectivo Madres 
Buscadoras de Quintana 
Roo ha recibido el apoyo de 
diferentes personas e insti-
tuciones, quienes les contac-
tan para ver de qué forma 
pueden ayudar a su causa.

En esta ocasión fue la 
artista playense Karla Cruz 
quien decidió apoyar a este 

colectivo que busca a sus 
seres queridos desapareci-
dos. Para ello, se anunció en 
conferencia de prensa que el 
jueves 4 de julio a las 18 ho-
ras se realizará el concierto 
Cruzando Estrellas, en el 
Teatro de la Ciudad de Playa 
del Carmen.

“Queríamos hacer un 
concierto y surgió la idea de 
hacerlo con causa, muchos 
artistas se están uniendo 
para apoyar a las madres 
buscadoras”, señaló la in-
térprete de música regio-

nal mexicana Karla Cruz, 
quien agradeció a los músi-
cos y bailarines que están 
aportando su arte en esta 
ocasión, entre ellos los pro-
ductores Tony Hernández y 
Gabo Marcel.

Para adquirir boletos, los 
cuales tienen un costo de 
200 pesos, pueden contac-
tar a la artista en sus redes 
sociales @karla_cruzoficial 
en Instagram y @karlacru-
zoficial en Facebook, o bien 
comunicándose al número 
984 806 8438. Un día antes 

del evento podrán comprar-
los en la taquilla del teatro.

María Dolores Patrón 
Pat, presidenta del colec-
tivo Madres Buscadoras de 
Quintana Roo, agradeció 
que voluntarios realicen 
este tipo de eventos y de-
más aportaciones, pues les 
ayudan a financiar su mo-
vimiento, el cual tiene como 
fin buscar a los desapareci-
dos. Son 28 madres quienes 
conforman esta agrupación 
y requieren financiar sus 
traslados a diferentes pun-

tos del estado, comidas y 
equipo de búsqueda.

Tan sólo este año, dijo, han 
encontrado a cinco perso-
nas con vida y 14 sin vida y 
tienen todavía 14 fichas de 
búsqueda abiertas pendien-
tes por resolver. Con el dinero 
que recauden, señaló, preten-
den adquirir equipo de rap-
pel, ya que muchas veces en 
los operativos de búsqueda 
deben bajar a cuevas. Una 
asociación de Playa del Car-
men se comprometió a capa-
citarlas en el uso del mismo.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

Karla Cruz y otros artistas realizarán una presentación en el Teatro de la Ciudad

Ojos de agua, proceso natural por el flujo subterráneo que 
llega para alimentar de nuevo los mares: Cristóbal Carrión

Los ojos de agua que han 
surgido en las últimas sema-
nas en las costas de Playa 
del Carmen y Cozumel son 
un evento llamativo, pero a 
su vez parte de un proceso 
natural por el flujo subte-
rráneo de agua, informó 
Cristóbal Carrión, biólogo y 
maestro en ciencias.

Precisó que este fenó-
meno surge en las cuencas 
hidrológicas que se encuen-
tran en todas las áreas terres-
tres, ya que cuando llueve el 
suelo siempre tiende a absor-
ber el agua y busca, por gra-
vedad, los puntos más bajos, 
que dan al mar.

“Siempre en las cuencas 
hidrológicas, ya sea que 
haya montañas o no, el agua 
se infiltra si no es absor-
bida por las raíces de los 
árboles, que también es otro 
proceso muy importante e 
interesante. La infiltración 
hacia los tejidos de los ár-
boles sube hacia las ramas 
y finalmente a las hojas, de 
donde el líquido se evapora, 
es un proceso que se conoce 
como evapotranspiración. 
Se transpira en forma de va-
por de agua hacia la atmós-

fera y vuelve nuevamente 
el agua absorbida”, explicó.

El agua que no es absor-
bida por la vegetación fi-
nalmente se almacenan en 
los mantos acuíferos, donde 
al ya no tener mayor capa-
cidad tiende a generar o a 
fluir por los conductos de 
disolución, que muchas ve-
ces los conocemos como ce-
notes. “Esto ocurre de forma 

natural, hay muchos afluen-
tes hacia el mar que no los 
podemos ver, simplemente 
están debajo del agua”, acotó.

Dijo que en su experien-
cia como buzo ha podido 
ubicar diversos ojos de agua 
que son visibles gracias a 
la presión del agua, que los 
empuja hacia fuera. No obs-
tante, expuso, cuando hay 
lluvias torrenciales como 

estas que acabamos de tener 
derivado de los diferentes 
fenómenos hidrometeoroló-
gicos que han afectado las 
costas del Quintana Roo y 
toda la Península de Yuca-
tán, se genera una extraor-
dinaria cantidad de agua de 
tal forma que ésta se infiltró 
y llenó muchos de los reser-
vorios superficiales y tam-
bién los subterráneos, por 

lo que se pudieron ver los 
ojos de agua en más puntos, 
que no son más que el agua 
buscando una vía de escape.

Sostuvo que esta vez 
el agua fluyó con mayor 
presión por la cantidad de 
líquido acumulado, de ma-
nera que donde había antes 
borbotones que no se ob-
servaban en la superficie, 
ahora fueron visibles, gene-
rando asombro de locales y 
turistas; así surgieron los co-
nocidos como ojos de agua.

Indicó que en Playa del 
Carmen, en Punta Laguna, 
existe un manantial que es 
un ojo de agua que prácti-
camente se alimenta por el 
líquido que fluye constante-
mente, pero en esta ocasión 
por la cantidad de agua se 
generaron dos ojos de agua 
en la arena.

“Sí fue un evento ex-
traordinario, un evento lla-
mativo, pero totalmente na-
tural y hay que apreciar este 
tipo de fenómenos cuando 
los podemos ver. La ventaja 
de todo esto es que es agua 
limpia y dulce, esa agua que 
viene a partir de la lluvia, 
que pasó por los conductos 
subterráneos y finalmente 
vuelve a la superficie para 
alimentar de agua a los ma-
res”, subrayó.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 El fenómeno captó la atención de bañistas en Playa del Carmen y Cozumel. Foto Francisco y Alex Barba
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Mayapán y cinco zonas arqueológicas 
más se unen al Promeza del Tren Maya

El director general del Ins-
tituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), 
Diego Prieto Hernández, 
anunció que seis zonas 
arqueológicas de la penín-
sula de Yucatán se incor-
porarán al Programa de 

Mejoramiento de Zonas Ar-

queológicas (Promeza) que 
deriva del Tren Maya. 

El funcionario fede-
ral realizó el anuncio du-
rante la inauguración del 
Museo de Sitio de la Zona 
Arqueológica de Edzná, en 
Campeche y detalló que los 
sitios que se suman al pro-
grama son: Balamkú, Xpu-
jil, Becán y Hormiguero, en 
Campeche; Mayapán, en 
Yucatán, y Chakanbakán, 
en Quintana Roo. 

Respecto a la zona ar-
queológica de Mayapán, 
que actualmente se en-

cuentra cerrada debido a 
inconformidades con ejida-
tarios que aún se encuen-
tran en negociaciones con 
el INAH, Prieto Hernández 
aseguró que se trabajará en 
acuerdos con la comunidad. 

“Vamos a trabajar tam-
bién en la medida en que 
podamos llegar a acuerdos 
con la comunidad, Maya-
pán, que es la ciudad más 
importante del posclásico 
tardío en el área maya, y 
nos parece muy impor-

tante también poder in-
cluirla”, declaró.

Explicó que el Promeza 
considera recursos para 
la adquisición de predios 
donde se ubican las zonas 
arqueológicas y confió 
en que en la brevedad se 
pueda trabajar en armonía 
en todos los sitios conside-
rados en el programa. 

Con esta incorporación 
se impulsa la investigación 
en las zonas arqueológicas 
y se favorecen las condi-

ciones de visita en estos 
espacios patrimoniales.

Hasta antes de este anun-
cio, el Promeza contempló el 
mejoramiento en 29 zonas 
arqueológicas ubicadas en 
Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Quintana Roo y Yucatán, los 
cinco estados que abarcan la 
ruta del Tren Maya, sin em-
bargo, se tomó la decisión de 
continuar el programa para 
garantizar que el equipo de 
arqueología y trabajadores 
tengan empleo. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Balamkú, Xpujil, Becán y Hormiguero, en Campeche; y Chakanbakán, en Q. Roo

La Policía Municipal de Mérida inaugura el Juzgado 
Cívico; el primero en su tipo en un municipio de Yucatán

Poner en marcha el nuevo 
modelo de Sistema de Jus-
ticia Cívica en el municipio 
es un gran paso en el forta-
lecimiento de la cultura de 
la legalidad y de la solución 
de conflictos comunitarios 
de manera pacífica, expedita 
y transparente, manifestó el 
alcalde Alejandro Ruz Castro. 

“Sustentados en este 
nuevo modelo de aplicación 
de justicia cívica, sostene-
mos que una sociedad en 
paz no es solamente una 
sociedad sin conflictos, sino 
también una colectividad 
libre de violencias que reco-
noce la dignidad individual 
de sus habitantes y la segu-
ridad de que sus derechos 
serán respetados”, expresó.

En la inauguración del 
Juzgado Cívico, ubicado en 
las instalaciones de la Po-
licía Municipal de Mérida, 
el primer edil estuvo acom-
pañado de María Carolina 
Silvestre Canto Valdés, 
magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Justi-
cia; Celia Rivas Rodríguez, 
regidora presidenta de Se-
guridad Pública y Tránsito; 
Mario Arturo Romero Esca-
lante, director de la Policía 

Municipal de Mérida y Luis 
Quijano Axle, presidente de 
la Asociación de Socieda-
des Financieras de Objeto 
Múltiple en México, A.C., en 
representación del Consejo 
Coordinador Empresarial.

Ruz Castro indicó que, en 
este Juzgado Cívico de la Po-
licía Municipal de Mérida, 
el primero en aplicarse en 
todo Yucatán, se realizarán 
audiencias públicas que ga-
rantizarán los derechos de 
las y los detenidos, trans-

parentando la labor policial 
en un marco de legalidad 
y justicia. “Con este nuevo 
modelo de aplicación de la 
ley, respondemos de manera 
plena al respeto a los dere-
chos humanos, escuchando 
a los detenidos para que, en 
su caso, el juez cívico se en-
cargue de amonestar o de-
terminar si ameritan o no 
una sanción”, explicó.

En su turno, Silvestre 
Canto Valdés recalcó que el 
Poder Judicial y el Munici-

pio de Mérida mantendrán 
la sinergia para coadyuvar 
en el sostenimiento de la 
paz y de la seguridad que 
le da a Mérida la calidad de 
vida que la distingue. “En 
adelante, continuaremos 
apoyando a este modelo y 
al juzgado cívico con mayor 
capacitación y formación 
continua para jueces y per-
sonal del juzgado en temas 
legales, mediación y resolu-
ción de conflictos. Podrán 
acercarse para que se les 

oriente en la interpretación 
y aplicación de normativas 
y procedimientos, y para 
el desarrollo y creación de 
protocolos estandarizados 
para la atención de casos, 
asegurando consistencia y 
eficiencia”, expuso.

Recordó que entre los 
años 2021 y 2022, a través 
de respectivos convenios 
de colaboración con el mu-
nicipio de Mérida, se formó 
e impartió un amplio pro-
grama de capacitación a 
las y los elementos de la 
Policía Municipal y Jueces 
Calificadores, en las mate-
rias de derechos humanos, 
la protección de éstos, el 
sistema penal acusatorio y 
oral con las características 
y necesidades didácticas 
inherentes a las facultades 
e intervención de la policía 
en el proceso, entre otras.

También, se brindó una 
formación amplia en mate-
ria de mecanismos alterna-
tivos de solución de contro-
versias, capacitación impar-
tida por el Centro Estatal de 
Solución de Controversias, 
donde las y los mediado-
res se sensibilizaron en las 
grandes ventajas e impacto 
que los procesos basados en 
el diálogo y la construcción 
de acuerdos tienen en la 
vida de las personas.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 “Sustentados en este nuevo modelo de aplicación de justicia cívica, sostenemos que una sociedad en paz 
no es solamente una sociedad sin conflictos, sino también una colectividad libre de violencias que reconoce la 
dignidad individual de sus habitantes”, destacó el alcalde Alejandro Ruz Castro. Foto ayuntamiento de Mérida
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P
or qué lo dejaron ir 
otra vez?” Pregunta 
que hacen los veci-
nos cada vez que a 

un delincuente lo meten a la cár-
cel y lo liberan prácticamente al 
día siguiente. El argumento de la 
autoridad correspondiente es que 
solo está respetando la ley.

“¿Por qué la autoridad no ha 
procedido en contra de alguien 
que ha violentado derechos hu-
manos o ha sido acusado por acoso 
y/o violación sexual?” Pregunta 
que hacen las víctimas no una vez, 
sino en múltiples ocasiones. La 
respuesta más frecuente es por-
que hay que respetar el debido 
proceso.

En medio de todo lo que im-
plica los casos antes descritos se 
ocultan vicios, corrupción, mala 
interpretación de la ley, pésima 
formación por parte de las auto-
ridades en los diferentes niveles 
que implican esos procesos, etc. 
Aunque sólo se mencionan algu-

nos de los miles, quizá millones, 
de casos el hecho es que a nivel de 
territorio la percepción de justicia 
no es halagüeña. Este contexto 
permite entender la propuesta de 
elegir a los juzgadores a través 
del voto popular. Entendible, pero 
¿justificable?

La participación de los minis-
tros de la Suprema Corte de Justi-
cia en el foro donde se discutió la 
propuesta de cambiar el sistema 
de selección de jueces y magistra-
dos sucedido la semana pasada, al 
menos ha despertado la posibili-
dad de que el cambio de sistema 
no sea a rajatabla. Si el cambio 
es abrupto, todos perdemos, es-
pecialmente los miles, quizá mi-
llones de casos que no se habrían 
resuelto antes del cambio o que 
se resolvieron con incongruen-
cias, ¿cómo enfrentar esta situa-
ción? La pregunta no es ociosa y 
no abarca toda la complejidad del 
cambio que se necesita.

Es indispensable discutir mar-
cos conceptuales que guíen cual-
quier propuesta de cambio. Es 
cierto, el sistema de impartición 

de justicia y aplicación de la ley 
necesita cambios profundos, si 
queremos vivir en un país civi-
lizado, que le otorgue confianza 
a los inversionistas, a los ciuda-
danos, a los extranjeros, turistas, 
hombres, mujeres, niños, etc. Es 
necesario articular la aplicación 
de la ley con justicia, cosa que no 
siempre es así.

También es necesario entender 
las diferencias culturales. Recor-
demos que somos un país mul-
ticultural, con una considerable 
población Indígena, que tienen 
sistemas de impartición de justicia 
comunitaria eficaces pero invisi-
bilizados en el sistema dominante 
del gobierno, estatal y federal, 
que no necesariamente toma en 
cuenta ni las formas ni el fondo de 
ese tipo de justicia comunitaria. 
Hay valores genuinos en las co-
munidades. Quintana Roo cuenta 
con un sistema reconocido de 
jueces tradicionales, lamentable-
mente olvidados, sin apoyo ni la 
adecuada articulación con el sis-
tema no tradicional. Este sistema, 
eficaz en muchos casos al grado 

que explica la paz en esas comu-
nidades, también se encuentra en 
otros estados, aunque invisibles.

La renovación del sistema del 
Poder Judicial para la correcta 
aplicación de las leyes, articu-
lado con la impartición de jus-
ticia, necesita de la revisión y 
actualización de leyes. El reto es 
aún mayor porque se trata no 
solo de actualizar y articular los 
diferentes tipos de leyes dentro 
del país, sino que también con 
aquellas que provienen desde 
fuera del país y que son aplica-
bles a nuestro sistema judicial.

El reto es enorme, para ello se 
necesita de personas altamente 
calificadas, con niveles éticos sin 
dudas, no necesariamente elegi-
das por apoyo popular. No es po-
sible que un país de 130 millones 
de habitantes no cuente con un 
puñado de personas con esas ca-
racterísticas. 

Ya veremos si nuestro gobierno 
está a la altura del reto.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

¿Aplicación de la ley o impartición de justicia?
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “La participación de los ministros de la Suprema Corte de Justicia en el foro donde se discutió la propuesta de cambiar el sistema de selección de jueces 
y magistrados sucedido la semana pasada, al menos ha despertado la posibilidad de que el cambio de sistema no sea a rajatabla”. Foto Luis Castillo

“¿
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E
L MUSEO REGIONAL de 
Antropología Palacio Can-
tón, a través de su programa 
de exposiciones tempora-

les, busca continuamente explorar 
y redefinir los discursos, lecturas, 
enfoques y acercamientos hacia la 
historia y el patrimonio cultural 
de Yucatán. En un contexto donde 
algunos sucesos son delicados, cier-
tas historias son controvertidas y 
los discursos pueden parecer rígi-
dos, el museo se compromete a fo-
mentar aproximaciones objetivas 
y creativas. Esto implica brindar 
espacio para la información incó-
moda, confrontar sesgos y ofrecer 
una comprensión más integral de 
los procesos históricos y culturales.

EL MUSEO HA albergado exposi-
ciones significativas como Ko’olel, 
transformando el camino, que des-
tacó el papel fundamental de las 
mujeres en la historia de Yucatán, 
desafiando su invisibilidad histó-
rica y proporcionando un espacio 
para que las mujeres y sus antece-
soras narraran sus propias histo-
rias. Otras exposiciones notables, 
como Península. Cartografía simbó-
lica, han explorado y cuestionado el 
desarrollo urbano y el crecimiento 
de las ciudades en la Península 
de Yucatán desde una perspectiva 
histórica, ofreciendo reflexiones 
pertinentes a la actualidad.

EN ESTE CONTEXTO y como 
parte de la conmemoración del 
aniversario 460 del auto de fe ce-
lebrado en Maní, Yucatán el 12 de 
julio de 1562, se inició la planifica-
ción de una exposición sobre dicho 
acontecimiento. Más que simple-
mente un hito histórico violento, 
donde un gran número de mayas 
fueron castigados por practicar su 
religión ancestral y se perdieron 
miles de objetos; esta exposición 
se planteó como una oportunidad 
para reflexionar críticamente so-
bre nuestro presente desde la pers-
pectiva de la diferencia buscando 
fomentar una conciencia a modo 
de prevención de futuras repeticio-
nes de eventos similares.

DESPUÉS DE 460 años de aquel 
evento, se buscó mostrar (desde los 
residuos de la destrucción) cómo se 

configuraron memorias capaces de 
regresar al presente actualizando 
la fuerza de la persistencia y resis-
tencia de la cultura maya. A través 
de restos materiales, referencias 
narradas y escritas, descubrimos 
así que el pasado también figura 
en el presente y se reconstruye 
dinámicamente.

EL RECORRIDO DE la exposición 
fue diseñado para guiar al visi-
tante a través de una progresión 
de información y sensaciones. Co-
menzaba en la sala uno, de color 
amarillo, donde se exploraba la 
cosmovisión maya y se detalla-
ban las funciones y tipologías de 
los objetos rituales. En la segunda 
sala, el tono naranja marcaba la 
llegada de los conquistadores y 
el inicio de una transformación 
forzada, donde las costumbres y 
ritos mayas fueron considerados 
idolatría, desencadenando la per-
secución. En la tercera sala, de 
color rojo, simbolizando el fuego, 
se abordaba el ejercicio de la jus-
ticia eclesiástica durante el Auto 
de fe de Maní, caracterizado por 
la represión, la quema y el castigo 
como estrategia dominante. La 
cuarta sala, de color negro, repre-
sentaba las cenizas y mostraba los 
restos de la hoguera, incluidas pie-
zas recuperadas por Tomás Galla-
reta en un proyecto arqueológico 
cerca de la iglesia de Maní, donde 
probablemente ocurrió la quema 
en 1562, complementadas con una 
obra impactante del artista Rafiki 
Sánchez. La exposición concluía 
en un cambio radical al blanco, 
un espacio para la reflexión final 
con una instalación de espejos que 
integraba la presencia de los visi-
tantes con citas textuales y poéti-
cas documentales, invitándolos a 
reflexionar sobre la historia y ex-
traer conclusiones significativas.

EL RECORRIDO SE complemen-
taba con espacios equipados con 
tecnología avanzada. En la sala roja, 
un video ofrecía una recreación 
virtual del convento y los partici-
pantes del juicio, permitiendo a los 
visitantes escuchar sentencias en 
maya y comprender la magnitud 
del suceso. En la sala negra, se po-
día explorar virtualmente la misma 
recreación, brindando una expe-
riencia inmersiva para entender 
de manera vivencial el espacio y 

los personajes históricos. A lo largo 
de todo el recorrido, se colocaron 
códigos QR que permitían acceder 
a imágenes escaneadas en 3D de 
las piezas en exhibición, disponibles 
también en realidad aumentada 
para una experiencia interactiva.

PARA ESTE PROYECTO, con-
tamos con el apoyo del Dr. John 
Chuchiak, investigador de la Uni-
versidad Estatal de Missouri y es-
pecialista en cultura maya, justi-
cia eclesiástica y autos de fe, así 
como del Dr. Antonio Rodríguez 
Alcalá, experto en arquitectura co-
lonial de la Universidad Anáhuac 
del Mayab. Ambos son miembros 
destacados del grupo de investi-
gación Præteritas Urbes, quienes 
desempeñaron un papel activo en 
la investigación y desarrollo de ma-
teriales para la exposición.

SI TE INTERESA saber más sobre 
el tema, busca en YouTube el vi-
deo: Donde Todo Pasó. Maní, Yu-
catán, 1562,  a través de la liga: 

https://shorturl.at/8JEEy o sigue el 
QR que te compartimos.

*Arquitecto y director del Museo Regio-

nal de Antropología de Yucatán, Pala-

cio Cantón. bernardo_sarvide@inah.

gob.mx

Coordinadora editorial de la co-

lumna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

antropóloga social del Centro INAH-

Yucatán

carmen_castillo@inah.gob.mx

Ídolos. Persistencias y 
resistencias, una memorable 
exposición del Cantón

BERNARDO SARVIDE*

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “Esta exposición se planteó como una oportunidad para reflexionar sobre nuestro 
presente desde la perspectiva de la diferencia buscando fomentar una conciencia a 
modo de prevención de futuras repeticiones”. Foto Cartel de la Exopisición y QR
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U
na definición básica de 
“cultura” (funcional a pe-
sar de sus limitaciones) 
es la siguiente: “cultura 

es todo lo que no es natura”. En su 
sencillez, la conceptualización es 
la semilla de la complejidad que 
supone la “construcción” de un 
mundo de dimensiones humanas.

Aquí aparece una primera 
categoría importante: la noción 
de “mundo”, esa entidad con la 
que el ser humano establece 
una relación rica en matices y a 
través de la que se determinan 
formas de vivir, de convivir, de 
sentir y de interactuar que nos 
condicionan como habitantes 
de un tiempo y de un espacio 
específicos.

Uno de los aspectos más re-
levantes de nuestra pertenencia 
a un mundo lo constituyen las 
manifestaciones artísticas y por 
ello tradicionalmente se ha vin-
culado a “la cultura” con “el arte” 
y a las instancias culturales con 
el apoyo a los artistas, lo que es 
sin duda importante pero extre-
madamente miope, sobre todo 
cuando los cambios económicos y 
políticos se traducen en cambios 

en nuestra manera de relacionar-
nos con nuestros semejantes y 
con nuestro entorno.

Si bien las líneas más “gruesas” 
del trabajo de construcción de un 
mundo a la medida humana se ha-
cen desde los sistemas educativos 
de las sociedades, el trabajo fino se 
hace desde lo cultural, por lo que 
quizá las instancias culturales (que 
no siempre ni prioritariamente 
son parte del Estado) deberían 
denominarse como institutos de 
ingeniería sensible a través de los 
cuales se estructuren los rasgos 
básicos de interacción individual 
y grupal en los que se definan 
las maneras de pensar, de convi-
vir, de solucionar conflictos y de 
expresar el mundo a partir de un 
esquema axiológico básico cuyo 
eje se determinaría a través de 
tres o cuatro valores que se conci-
ban como fundamentales para la 
conquista de los objetivos políticos 
y sociales de una comunidad.

(A manera de acotación refiero 
que Kant definía la sensibilidad 
como la capacidad humana para 
recibir emocionalmente los estí-
mulos del medio).

Hoy por hoy, la tarea es desa-
rrollar la individualidad en detri-
mento del individualismo y ello 
supone la edificación del sentido 

comunitario a partir de valores 
como la paz, la solidaridad, la hon-
radez y el respeto, mismos que 
sólo pueden alcanzar su nitidez a 
través de la dialogicidad cultural, 
lo que implica desarrollar nues-
tra capacidad para crear canales 
y mecanismos de interlocución 
entre individuos y grupos que se 
asumen como diferentes.

Si bien la paz ha sido una aspira-
ción humana, ésta se ha tratado de 
conquistar por caminos espurios y 
uno de ellos ha sido la creación de un 
mundo uniforme y monocromático 
en el que se nos propone que si todos 
pensamos de la misma manera, el 
resultado de ello será la paz.

Hoy día, sin embargo, no se 
puede pensar en un mundo uni-
dimensional y en la cotidianidad 
se cruzan diversas maneras de ver 
el mundo, de sentirlo y de proyec-
tarlo, de tal forma que la vida apa-
rece mucho más rica y conflictiva 
de lo que parecía y ello nos lleva 
a replantearnos la paz no como la 
abolición de la discrepancia, sino 
como la capacidad colectiva para 
desarrollar mecanismos que posi-
biliten la gestión de las controver-
sias naturales que deriven de la 
interacción en la diversidad.

Lo diverso, por otro lado, no 
implica solamente la posibilidad 

del conflicto sino también la del 
encuentro enriquecedor y en ello 
el Estado podría tomar la iniciativa 
desarrollando políticas que permi-
tan poner frente a frente a indi-
viduos y grupos sociales diversos. 
Las instancias culturales deben ser 
agencias del encuentro humano.

Durante muchos años se creyó 
que la paz era el resultado de que 
todos los hombres pensáramos y 
sintiéramos lo mismo; el resultado 
de ese equívoco se tradujo en into-
lerancia y represión física y simbó-
lica. Hoy día podemos pensar que la 
paz es hija del conflicto y que éste 
tiene su raíz en la confrontación 
entre distintos: frente a frente, dos 
seres humanos saben que no están 
ante un espejo y sólo tienen dos ca-
minos: cerrar los puños para pelear 
o abrir los brazos para ofrecer un 
abrazo; en cualquiera de los dos ca-
sos el pre requisito es el encuentro.

La pregunta sería: ¿podría, 
desde las instancias gubernamen-
tales de cultura, instrumentarse 
un proyecto de ingeniería social 
que permita la edificación de 
nuestro sentido comunitario y de 
las diversas culturas de la paz?

Toda transformación comienza 
por la manera de mirar el mundo.

diacervera@gmail.com

Cultura, comunidad, paz…
JOSÉ DÍAZ CERVERA

▲ “En la cotidianidad se cruzan diversas maneras de ver el mundo, de sentirlo y de proyectarlo, de tal forma que la vida aparece mucho más rica y conflictiva”. Foto Gerardo Jaso
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▲ Por primera vez una investigación ha fijado los orígenes de la moda en la 
invención de las agujas con ojo, innovación tecnológica clave utilizada para 
adornar la ropa con fines sociales y culturales. Este avance del Paleolítico, 

cuyos restos más antiguos descubiertos se remontan a hace 40 mil años, 
marca el cambio fundamental de la ropa como protección a la ropa como 
expresión de identidad humana. Foto Universidad de Sydney/Gilligan et al
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Pese a que los ecosistemas 
acuáticos continentales jue-
gan un papel protagónico en 
la emisión de gases de efecto 
invernadero que incenti-
van el cambio climático, en 
México hay pocos equipos 
académicos centrados en su 
estudio e investigación, se-
ñaló Óscar Gerardo Nieto, 
investigador del Instituto de 
Ciencias del Mar y Limno-
logía de la Universidad Na-
cional Autónoma de México.

En la conferencia Eco-
sistemas acuáticos: efecto 
invernadero y cambio cli-
mático, organizada por la 
Escuela Nacional de Cien-
cias de la Tierra (ENCiT), el 
especialista dijo que aunque 
los hidroecosistemas repre-
sentan apenas 3.7 por ciento 
de la superficie terrestre, sus 
emisiones de metano a la at-
mósfera contribuyen con 16 

por ciento, mientras liberan 
15 por ciento del total de dió-
xido de carbono.

Esto quiere decir que lo 
que liberan de metano a la 
atmósfera equivale a 2 mil 
711 millones de cabezas de 
ganado, el doble de los ejem-
plares que en la actualidad 
existen en el planeta; en 
tanto, su producción de dió-
xido de carbono representa 
2 mil 482 millones de vehí-
culos de gasolina, es decir, 50 
veces las unidades del par-
que vehicular mexicano.

Gerardo Nieto precisó 
que los ecosistemas acuá-
ticos no sólo lanzan gases 
de efecto invernadero, 
también pueden capturar 
y almacenar grandes can-
tidades de carbono. Para 
saber si un hidroecosis-
tema es fuente o captura 
de carbono, es necesario 
hacer estudios para deter-
minar su producción, con-
sumo, almacenamiento y 
emisiones.

Considera que determi-
nar la interacción de estos 
ambientes con la atmósfera 
enfrenta varios retos. Entre 
los más relevantes, aseguró, 
la mayoría de los estudios 
científicos corresponde a 
cuerpos de agua que se loca-
lizan en el hemisferio norte, 
el número de mediciones es 
limitado y el análisis de las 
muestras no se hace en sitio, 
sino en laboratorio, lo que 
puede interferir en los re-
sultados.

La literatura científica se 
centra en ecosistemas borea-
les y templados, dejando de 
lado los ambientes tropicales, 
subtropicales, así como los 
australes y antárticos. Esto 
sucede porque la mayoría de 
las universidades que tienen 
recursos están en Estados 
Unidos, Canadá y Europa, y 
en el aspecto logístico es más 
fácil estudiar los más cerca-
nos, explicó.

El investigador posdocto-
ral en el Instituto de Cien-

cias del Mar comenta que 
comenzó a interesarse en 
este tema a partir de que 
en su infancia escuchaba 
a los adultos de su entorno 
hablar de cambio climático. 
Después consideró crucial 
estudiar los ecosistemas 
acuáticos continentales, que 
hasta ahora están fuera de la 
literatura científica.

Destacó el caso de los la-
gos en Siberia, debido a que 
se alimentan del deshielo 
del Permafrost, una capa 
de suelo permanentemente 
congelada que se encuentra 
en regiones frías, como esa 
zona y el Ártico, que puede 
liberar cantidades masivas 
de carbono almacenado du-
rante miles de años en forma 
de materia orgánica en hielo.

Estudiar esos lagos nos 
ayuda a comprender cómo 
estos cambios climáticos es-
tán afectando la dinámica 
de los gases de efecto inver-
nadero en la región y cómo 
pueden influir en el clima 

global, subrayó.
En el caso de México, 

Gerardo Nieto, quien forma 
parte de un equipo cientí-
fico que analiza el embalse 
de Valle de Bravo, dijo que 
en el país sólo hay tres o 
cuatro grupos científicos que 
investigan los biomas (comu-
nidades ecológicas con ve-
getación y fauna caracterís-
ticas) acuáticos en relación 
con las emisiones de gases 
de efecto invernadero a la 
atmósfera, y destacó que no 
son más de 10 los cuerpos de 
agua analizados.

Necesitamos incluir los 
hidroecosistemas que no es-
tán en los inventarios globa-
les de las emisiones de gases 
de efecto invernadero; hasta 
ahora todo está centrado en 
los boreales y templados, 
dejando de lado completa-
mente los sistemas subtropi-
cales, como los que tenemos 
en México; esta otra parte 
también muy olvidada son 
los australes.

Preocupa a investigador limitado número de 
académicos que estudian el cambio climático

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La compañía farmacéutica 
austro-francesa Valneva 
espera comenzar a sumi-
nistrar el medicamento IX-
CHIQ, la primera vacuna 
del mundo contra el virus 
chikungunya, a partir del 
cuarto trimestre de este año 
en el mercado europeo, des-
pués de haber obtenido la 
luz verde de Bruselas.

Así lo anunció este lunes 
la empresa en un comunicado 
en el que destaca como “hito 
crucial” la autorización de la 
Comisión Europea obtenida 
para comercializar la nueva 
vacuna para las personas ma-
yores de 18 años.

“En los últimos años, el 
cambio climático ha he-
cho que el mosquito Aedes, 
portador del virus chikun-

gunya y del dengue, se ex-
tienda a zonas de Europa 
que antes no estaban afec-
tadas”, recuerda en la nota el 
director médico de Valneva, 
Juan Carlos Jaramillo.

El chikungunya es un vi-
rus transmitido por mosquitos 
Aedes infectados que, aunque 
presenta una baja mortalidad, 
causa fiebre, dolor articular 
intenso, dolor muscular y de 
cabeza, náuseas, fatiga y erup-
ción cutánea.

Según detallan desde 
Valneva, el dolor articu-
lar suele ser debilitante y 
puede persistir durante se-
manas o años.

La autorización para co-
mercializar la vacuna en Eu-
ropa contó con el visto bueno 
de todos los países miembros 
de la Unión Europea, tras 
una evaluación positiva de la 
Agencia Europea de Medica-
mentos (EMA).

Suministro de vacuna anti chikungunya 
en Europa, a partir del cuarto trimestre
EFE

VIENA

▲ El medicamento IXCHIQ obtuvo la autorización de la Comisión Europea obtenida para 
comercializar la nueva vacuna para las personas mayores de 18 años. Foto Reuters
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CULTURA

El historiador Enrique Con-
dés Lara (1949) sostiene que 
es necesario pensar, pensar 
mucho para entender qué 
pasó con la vía armada 
en México, por lo que su 
libro, La fundación de la 

Liga Comunista 23 de Sep-

tiembre, que presentará el 
15 de agosto, abona en esa 
comprensión del conjunto 
de grupos armados y el con-
texto en el que se dan los le-
vantamientos guerrilleros.

En entrevista con La Jor-

nada, el investigador narra 
que ha dicho a ex guerrille-
ros, historiadores, sociólogos 
y periodistas que nuestro 
trabajo es explicar lo que 
ocurrió; para ello hay que 
ir más allá de lo que te di-
cen uno u otro, un familiar 
sobre sus desaparecidos o la 
prensa, o los informes de la 
Federal de Seguridad, en el 
Archivo General de Nación.

El libro La fundación de 

la Liga Comunista 23 de Sep-

tiembre (Instituto Nacional 
de Estudios Históricos de las 
Revoluciones de México / 
Costa Amic) está disponible 
en su versión en línea en 
el sitio: https://inehrm.gob.
mx/recursos/Libros/ 2024_
fundacion_dela_liga_comu-
nista_ 23S.pdf

El autor señala que nece-
sitamos analizar y explicar 
todas estas cosas para que 
los jóvenes de hoy entien-
dan qué pasó más allá de 
que el gobierno era repre-
sivo, malo, terrible, espan-
toso, de torturadores, pues 
los guerrilleros eran buenos 
chicos dispuestos a entre-
gar la vida. Tenemos que 
rebasar eso, y no lo hemos 
hecho.

Condés Lara hace énfasis 
en que es esencial compren-
der lo que en ese momento 
llevó al gobierno nacional a 
“esa política cerrada y repre-
siva, que fue escalando. No 
se ha abordado que la polí-

tica gubernamental frente 
a los grupos guerrilleros no 
fue la misma todo el tiempo; 
fue creciendo conforme 
iban presentándose las con-
diciones.

“En el secuestro del cón-
sul estadunidense en Gua-
dalajara se establece una ne-
gociación y salen más de 30 
presos a Cuba, pero después 
se presentan otros aconteci-
mientos que van haciendo 
que el gobierno se vayan 
cerrando. Hay un informe 
presidencial de Luis Echeve-
rría donde dijo (acababan de 
secuestrar a su suegro, José 

Guadalupe Zuno): ‘no vamos 
a negociar con nadie’”.

Tras el intento fallido de 
secuestro de Margarita Ló-
pez Portillo, bajó la cantidad 
de guerrilleros que fueron 
presentados ante las autori-
dades judiciales y aumentó 
la de desaparecidos; o sea, 
hay una determinación de 
acabar a los jefes, a los que 
están involucrados en actos 
sangrientos y a los reinci-
dentes, quienes estuvieron 
en la cárcel, salieron y con-
tinuaron en la vía armada.

El doctor en sociología 
política destacó la impor-
tancia de analizar la polí-
tica gubernamental, ya que 
entre 1976 y 1977 se realizó 
una reforma por la que se 
registran algunos partidos 
de izquierda y ocurre una 
amnistía, pues, mientras los 
grupos guerrilleros actua-
ban, había una insurgencia 
sindical de electricistas, te-
lefonistas, universitarios y 
de trabajadores de la edu-
cación, así como tomas de 
tierras en varios estados 
que, si llegaban a converger, 

podrían representar una 
verdadera crisis en el país.

Tesis características

Enrique Condés comentó 
que la Liga Comunista 23 
de Septiembre (LC23S) contó 
con tesis que la distinguie-
ron de todos los demás gru-
pos armados, como la que se 
refería a que era inminente 
un lanzamiento insurrec-
cional en México, encabe-
zado por el proletariado; la 
que sostenía que todos los 
sindicatos eran correas de 
transmisión del capital para 
someter a los obreros; la que 
declaraba a todos los parti-
dos políticos como enemi-
gos, y aquella que reivindicó 
las tesis de la universidad-
fábrica, que significaba que 
estas instituciones son una 
empresa más y había que 
expropiarlas.

El autor de Represión y 

rebelión en México, 1959-

1985 añadió que los mili-
tantes de esta organización 
armada “estaban, digamos, 
como poseídos con esas 

ideas, convencidos, y que 
una cosa que no se había en-
tendido antes, y que ahora 
se incluye en La fundación 

de la Liga Comunista 23 de 

Septiembre, es el mito”.
El concepto proviene del 

pensador francés Georges 
Sorel y versa sobre que una 
idea, un sentimiento, una 
condición que no es racional, 
no se discute, no se analiza: 
se acepta o se rechaza. En el 
plano de la LC23S, introduce 
este elemento Ignacio Salas 
Obregón en los militantes, 
que hace que asuman sus 
tesis de tal forma que están 
como poseídos, haciendo las 
cosas viendo que muchos 
de los planteamientos que 
están llevando a costa con 
altas cuotas de sangre, de 
presos, de desaparecidos, 
no están resultando, no se 
están confirmando, y lo si-
guen haciendo.

Concluye: necesitamos 
convencer a esa parte de la 
sociedad de que es impor-
tante y necesario entender 
lo que pasó, saber las causas 
y conocer los desenlaces, 
los comportamientos de las 
diversas fuerzas o grupos 
que tuvieran involucrados, 
para entender la situación 
en la que estamos hoy, cómo 
llegamos a donde estamos 
ahora, con lo bueno y lo 
malo del cuadro presente.

El volumen La fundación 

de la Liga Comunista 23 de 

Septiembre será presentado 
por su autor el 15 de agosto a 
las 16 horas en el Museo del 
Estanquillo.

Comprender la vía armada en México, 
objetivo del libro de Enrique Condés
Para que los jóvenes de hoy entiendan qué sucedió con movimientos como la 

LC23S, se debe ir más allá de que el gobierno era represor, dice en entrevista

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Imagen captada en Lecumberri, donde Enrique Condés Lara fue preso político de diciem-
bre de 1967 a junio de 1973. De pie, en el extremo derecho, el entrevistado. Foto cortesía

Los militantes de 

la LC23S estaban 

“poseídos” por 

un lanzamiento 

insurrecional por 

el proletariadoLa fundación 

de la Liga 

Comunista 23 de 

Septiembre se 

presentará el 15 

de agosto
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La Liga Comunista 23 de Sep-
tiembre (LC23S) fue una de las 
dos organizaciones de lucha 
guerrillera más importantes 
en el país entre las décadas 
de 1960 y 1970, junto con el 
Partido de los Pobres, de Lucio 
Cabañas, sostuvo el historia-
dor Enrique Condés Lara.

Entrevistado en torno a 
su libro La fundación de la 

Liga Comunista 23 de Sep-

tiembre, el investigador 
contó a La Jornada que la 
organización se fundó en la 
segunda mitad de marzo de 
1973 y concluyó su existen-
cia en abril de 1982.

Entre las organizaciones 
que se reunieron en la liga 
estuvieron los Procesos, liga-
dos con un desprendimiento 
radical de Movimiento Estu-
diantil Profesional, católicos 
de la vertiente jesuita y de 
la Teología de la Liberación, 
que dieron el paso hacia la 
lucha armada, encabezados 
por Raúl Ramos Zavala e Ig-
nacio Salas Obregón.

Otros grupos unificados 
fueron: Lacandones, que 
venían del espartaquismo, 
inspirado en José Revueltas; 
Guajiros, originarios de Chi-
huahua y encabezados por 
Diego Lucero; una parte del 
Frente Estudiantil Revolu-
cionario (FER) de Guadala-
jara, y los Enfermos de Sina-
loa, fracción de la Federación 
de Estudiantes de la Univer-
sidad de Sinaloa.

También congregó los res-
tos del núcleo que intentó to-
mar el Cuartel de Madera, en 
Chihuahua, en 1965, el Mo-
vimiento 23 de Septiembre, 
de donde la organización 
obtuvo el nombre. Una de 
las condiciones para entrar 
fue que le pusieran así y que 
la publicación de la organi-
zación se llamara Madera, 
mencionó Condés Lara.

Historiador retoma la importancia de 
las organizaciones de lucha en México
Ligados con un desprendimiento radical de Movimiento Estudiantil Profesional, 

católicos de la vertiente jesuita y de la Teología de la Liberación se armaron

LA GUERRILLA ENTRE 1960 Y 1970: DE LA LIGA A LACANDONES, GUAJIROS Y EL FER

REYES MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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El Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
dio inicio al registro y estu-
dio de los vestigios arqueo-
lógicos prehispánicos, entre 
ellos una construcción de 
planta circular, descubiertos 
de forma accidental en abril 
pasado por pobladores de la 
localidad de Tecacahuaco, 
municipio de Atlapexco, en 
la Huasteca hidalguense.

De acuerdo con los ve-
cinos de Tecacahuaco, el 

monumento arqueológico 
fue descubierto a escasos 
metros de la telesecunda-
ria 216 del lugar, cruzando 
un arroyo.

De manera fortuita, 
mientras construían un 
potrero, los pobladores del 
barrio de Tlamaya de Te-
cacahuaco hallaron la edi-
ficación oculta por la ma-
leza. En mayo notificaron 
al Centro INAH de Hidalgo.

A partir de ese momento, 
el instituto comenzó los tra-
bajos para rescatar, preser-
var e investigar los vestigios; 
arqueólogos y especialistas 

de la dependencia ya reali-
zaron tres visitas al lugar .

Osvaldo José Sterpone, 
titular del INAH-Hidalgo, 
informó que el inmueble 
descubierto tiene 3.5 me-
tros de altura.

Agregó que la escalinata 
está bien preservada y está 
flanqueada por dos alfardas; 
tiene un adorno en posi-
ción de “v” y restos de un 
aplanado de barro. Dijo que 
muy probablemente se trate 
de la subestructura de una 
construcción mayor, cuyo 
tamaño era de 15 metros de 
diámetro en su base.

El funcionario del INAH 
reveló que en el lugar se han 
encontrado otros vestigios, 
entre ellos los restos de una 
estructura de un juego de pe-
lota de 18 metros de largo, el 
cual sigue cubierto de maleza.

“Iniciamos la fotograme-
tría y análisis que permiti-
rán documentar las carac-
terísticas de los edificios en 
cédulas de la Dirección de 
Registro Público de Monu-
mentos y Zonas Arqueoló-
gicas e Históricas, para dar 
certeza e identidad a esta 
área de monumentos”, ase-
veró el especialista.

Reconoció que son las 
primeras labores que rea-
liza el instituto en Tecaca-
huaco. Aún se desconoce 
cuándo se construyeron.

El titular del INAH Hi-
dalgo dijo que se encon-
traron fragmentos de obsi-
diana, lo que significa que 
pertenecen al periodo Pos-
clásico, que abarca de 900 
a 1521 dC.

En 1521, según la historia 
oficial de México, ocurrió 
la caída de la Gran Teno-
chtitlan ante las huestes de 
Hernán Cortés y sus aliados, 
enemigos de los mexicas.

Confirma INAH hallazgo de vestigios arqueológicos 
en Tecacahuaco, Hidalgo; avanza documentación

RICARDO MONTOYA

ATLAPEXCO

El Museo de la Acrópolis de 
Grecia presenta una exposi-
ción de más de mil 100 arte-
factos, desde estatuas y jue-
gos de mesa hasta juguetes 
para niños, encontrados en 
un antiguo barrio de Atenas 
durante excavaciones en esa 
zona arqueológica.

Los objetos, desenterra-
dos al pie de la colina donde 
se ubica el templo del Par-
tenón, han sido restaurados 
y forman parte de un sitio 
que Grecia llama “el museo 
debajo del museo”, al que los 
visitantes podrán acceder a 
partir del 26 de julio.

Los artículos corrientes, 
desde vasijas para almacena-
miento y ollas para cocinar 
hasta herramientas y agujas 
para tejer, son testimonio de 
la vida cotidiana de los resi-
dentes durante más de 4 mil 
500 años, informó el Minis-
terio de Cultura.

Los restos del barrio so-
bre el que se erigió el Museo 
de la Acrópolis reconstru-
yen un complejo de calles, 
viviendas con amplias ha-

bitaciones y patios, baños y 
talleres, y son accesibles a 
los visitantes desde 2019.

“Situada en el margen 
sur del sitio arqueológico, 
la exposición se integra 
armoniosamente en el re-

corrido del visitante, con-
tribuyendo a la compren-
sión de la vida cotidiana”, 
afirmó la ministra de Cul-
tura, Lina Mendoni.

Más de 1.5 millones de 
personas visitan cada año 

el Museo de la Acrópolis, 
cuyo propósito es conectar 
visualmente con el Parte-
nón y otros templos en la 
colina de la Acrópolis.

Cerca de la mitad del friso 
de 160 metros del templo del 

Partenón se encuentra en el 
Museo Británico, mientras 
50 metros de las tallas están 
en el museo de Atenas.

Grecia ha instado repe-
tidamente al Museo Britá-
nico a devolver de forma 
permanente las esculturas 
de 2 mil 500 años de anti-
güedad que el diplomático 
británico Lord Elgin retiró 
del templo en 1806, du-
rante un periodo en el que 
Grecia estaba bajo el domi-
nio turco otomano.

“Este museo constituye 
el marco físico y concep-
tual óptimo para resaltar, 
interpretar y comprender 
sus obras maestras”, pun-
tualizó Lina Mendoni.

Museo de la Acrópolis expone objetos 
de la vida cotidiana en la antigüedad
“La exposición se integra armoniosamente” con los restos de un barrio en Atenas

REUTERS

ATENAS

▲ Más de 1.5 millones de personas visitan cada año el Museo de la Acrópolis, cuyo propósito 
es conectar visualmente con el Partenón y otros templos. Foto Facebook Acropolis Museum

“El marco físico 

y conceptual 

óptimo para (...) 

interpretar y 

comprender sus 

obras maestras”
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El nuevo fracaso del Tri traería 

cambios a todos los niveles

Tras quedar eliminada en 
la primera ronda de la Copa 
América, la selección de Mé-
xico sumó otro fracaso que 
podría desencadenar nuevos 
cambios, desde el banquillo 
hasta la dirigencia, tal y como 
ocurrió luego del fiasco del 
Mundial de Qatar.

En Estados Unidos, el 
“Tri” apenas pudo sacar 
una victoria, ante Jamaica 
en el debut, y padeció con 
su inoperancia ofensiva. 
El equipo de Jaime Lozano 
anotó un gol en tres parti-
dos y la eliminación quedó 
sentenciada al igualar 0-0 
con Ecuador la noche del 
domingo. Se trata del cuarto 
fracaso consecutivo en com-
petencias internacionales.

Además de la pasada copa 
del mundo, donde el conjunto 
nacional quedó fuera en pri-
mera ronda por primera vez 
desde Argentina 1978, los 
mexicanos no han podido 
ganar las últimas dos Ligas 
de Naciones, claramente su-
perados por Estados Unidos.

Después de Qatar, los due-
ños aprobaron la remoción 
del presidente de la federa-
ción y lanzaron una restruc-
tura con otros nombres, en-
tre ellos el comisionado Juan 
Carlos Rodríguez. Los resulta-
dos aún no llegan.

Como se esperaba tras la 
eliminación, el director de 

selecciones nacionales, Dui-
lio Davino, dijo que apoya 
la continuidad de Jaime Lo-
zano en el banquillo trico-
lor. Pero esa decisión no le 
corresponde a él.

Los dueños de los 18 
equipos de primera divi-
sión son los que toman esas 
decisiones y este miércoles 
se realizará una reunión. 
En la agenda original no 
estaba planeado discutir la 
continuidad, pero eso po-
dría cambiar con el resul-
tado del domingo.

“Quiero que Jaime sepa 
que estamos juntos y que 
el proyecto continúa para 
el Mundial de 2026”, señaló 
Davino. “El objetivo de clasi-

ficar no se cumplió, pero se 
cumplieron otros”.

El acuerdo de Lozano in-
cluía una cláusula de revi-
sión de contrato luego de 
Copa América y los dirigen-
tes podrían cesarlo por ma-
los resultados sin tener que 
costear una rescisión.

La semana pasada, el 
propietario del América 
y uno de los dueños más 
influyentes de la Liga Mx, 
Emilio Azcárraga, criticó al 
entrenador por la forma en 
que dejó fuera de la copa al 
delantero Henry Martín.

Esa molestia aunada a 
malos resultados podrían 
ser un detonante para la sa-
lida de Lozano.

Aunque Azcárraga tiene 
sólo un voto para remover 
al entrenador, su influencia 
sobre el comisionado Ro-
dríguez, un ex ejecutivo de 
la cadena Televisa, y sobre 
otros dueños a los cuales les 
paga derechos de transmi-
sión es innegable.

Asimismo, entre los ju-
gadores que recibieron una 
oportunidad y la supieron 
aprovechar está el arquero 
Julio González, quien a sus 33 
años debutó con la selección.

El zaguero Johan Váz-
quez es otro que jugó los tres 
partidos y fue pieza impor-
tante para una defensa que 
encajó un gol, de penal, en 
todo el torneo.

AP

GLENDALE

 El defensa del Tricolor, Johan Vásquez, tras el 0-0 frente a Ecuador en Glendale. Foto Ap

Vásquez y Julio González, entre lo mejor de la selección nacional

Estados Unidos también se despide de la Copa América: cae 1-0 ante Uruguay
Kansas City.- El anfitrión Es-

tados Unidos se despidió a las 

primeras de cambio de la Copa 

América al sucumbir el lunes 

1-0 ante Uruguay tras polémico 

gol de Mathías Olivera en el 

segundo tiempo.

Uruguay encadenó en el 

Arrowhead Stadium, casa de 

los Jefes de la NFL, su tercera 

victoria para quedar en el pri-

mer lugar del Grupo C.

La segunda plaza de la llave 

fue para Panamá, que cumplió 

con lo que le correspondía al 

vencer 3-1 a Bolivia en Or-

lando, Florida.

Los charrúas redondearon 

el ideal de nueve puntos, se-

guidos por Panamá con seis, 

Estados Unidos con tres y Bo-

livia en el fondo con las arcas 

vacías.

Para los cuartos de final, Uru-

guay viajará a Las Vegas, 

donde chocará con el con-

junto que saldrá segundo en el 

Grupo D entre Colombia, Brasil 

y Costa Rica.

Los sudamericanos se adelan-

taron a los 66 minutos cuando 

Nicolás De La Cruz ejecutó un 

tiro libre. El arquero estaduni-

dense Matt Turner devolvió un 

cabezazo de Ronald Araújo, 

quien le había ganado en el 

salto a Tim Ream. El rebote 

quedó a los pies de Olivera, 

quien nada más tuvo que em-

pujar el balón con su pie iz-

quierdo. Olivera pareció estar 

en posición adelantada en el 

primer cabezazo, pero el gol 

fue ratificado por el VAR.

Este martes, brasileños y 

colombianos disputarán un 

atractivo encuentro que será 

clave para definir al líder del 

Grupo D. El balón comenzará 

a rodar en el Levi’s Stadium 

de Santa Clara a las 19 horas. 

A la misma hora, en Austin, 

Texas, se medirán Costa Rica 

y Paraguay.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Wimbledon.- Brenda Fru-

hvirtova, quien hace tres 

años ganó una histórica 

final de la Copa Mundial 

Yucatán al imponerse a 

su hermana Linda, logró 

la victoria más importante 

de su incipiente carrera 

profesional en la primera 

ronda del torneo de Wim-

bledon.

La checa de 17 años vino 

de atrás para superar a 

Mirra Andreeva (24), de 

la misma edad, con par-

ciales de 1-6, 6-3, 6-2 en 

una jornada histórica para 

Renata Zarazúa, quien 

se convirtió en la primera 

mexicana en jugar en la 

cancha principal del ter-

cer “Grand Slam” del año, 

aunque terminó cayendo 

ante Emma Raducanu.

Renata no logró acceder 

al cuadro principal tras 

perder en su último par-

tido del torneo de clasi-

ficación; sin embargo, la 

baja de Ekaterina Alexan-

drova le abrió la posibi-

lidad de participar de úl-

timo momento en el certa-

men londinense.

Zarazúa, quinta mexicana 

que participa en Wimble-

don, tropezó 7-6 y 6-3 

frente a Raducanu, una 

de las favoritas del público 

local.

Este año, la número 98 del 

ránking mundial ha parti-

cipado en los tres “Grand 

Slam” del año.

Por su parte, Carlos Alca-

raz inició la defensa de su 

título al derrotar 7-6 (3), 

7-5, 6-1 al estonio Mark 

Lajal.

Naomi Osaka doblegó 

6-1, 1-6, 6-4 a la francesa 

Diane Parry, campeona en 

la Copa Yucatán en 2018. 

También avanzó Coco 

Gauff, quien eliminó a Ca-

roline Dolehide por 6-1, 

6-2. Las bajas por lesión de 

Aryna Sabalenka y Victoria 

Azarenka eclipsaron los re-

sultados del primer día.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Brenda 
Fruhvirtova, 
campeona de la 
Copa Yucatán 
en 2021, logra 
gran triunfo en 
Wimbledon



Otro partido decepcionante 
para Kylian Mbappé. Otra 
pálida actuación de Francia 
en la Eurocopa.

Didier Deschamps ni se 
inmuta: su equipo está en 
los cuartos de final.

“Bellísimo”, dijo el seleccio-
nador francés luego que “Les 
Bleus” cantaron victoria con 
el noveno autogol de la Euro 
2024 para doblegar el lunes 
1-0 a Bélgica en los octavos de 
final. El duelo de pesos com-
pletos entre los países vecinos 
que escoltan a Argentina en el 
ránking mundial de seleccio-
nes -Francia (2) y Bélgica (3)- no 
estuvo a la altura de las expec-
tativas y el solitario gol a los 
85 minutos resultó ser el apro-
piado para las circunstancias.

Cuando la prórroga pa-
recía inminente, Randal 
Kolo Muani remató hacia el 
arco. El balón se desvió en el 
defensa belga Jan Vertong-
hen, dejando fulminado a su 
arquero Koen Casteels.

Francia jugará contra Por-
tugal en los cuartos de final el 
viernes en Hamburgo, luego de 
que el equipo comandado por 
Cristiano Ronaldo superó 3-0 
en la tanda de penales Eslove-
nia, después de que el tiempo re-
gular y el alargue terminó 0-0.

Ese choque representará 
una revancha de la final de la 

edición de 2016 que Portugal 
ganó en París. Estarán frente 
a frente Mbappé, flamante fi-
chaje del Real Madrid, y “CR7”, 
una de las grandes figuras en la 
historia del conjunto merengue.

Mbappé, de nuevo con 
una máscara para proteger 
su nariz fracturada, remató 
cinco veces, pero ningún tiro 
fue a puerta en un insípido 
juego en el que los equipos 
se anularon entre sí. “Juga-
mos un partido difícil contra 
un gran equipo”, señaló Des-
champs “Creo que tuvimos 
mucha más posesión y mu-
chas más ocasiones. Tenemos 
que saborearlo. No debemos 

subestimar este logro. Esta-
mos en los cuartos de final”.

Fue el segundo autogol 
que beneficia a Francia, y 
hay que añadir un penal 
convertido por Mbappé en 
la fase de grupos. Así las co-
sas, ningún jugador francés 
ha sido capaz de anotar en 
una acción elaborada.

Mbappé estará por pri-
mera vez en unos cuartos de 
final en la Eurocopa, ya que el 
subcampeón mundial perdió 
en la tanda de penales ante 
Suiza en la fase de octavos en 
el torneo de 2021.

También fue un buen 
momento para Kolo Muani, 

como una reivindicación, 
pues en su anterior gran tor-
neo remató a puerta en los 
últimos segundos de la pró-
rroga en la final de la Copa 
del Mundo de 2022 contra 
Argentina. Su disparo fue ata-
jado sensacionalmente por 
Emiliano Martínez, cuando 
un gol seguramente le habría 
dado el título a Francia.

Bélgica regresa a casa des-
pués de una pobre Eurocopa.

Su estrella y capitán, Kevin 
De Bruyne, jugó como un me-
diocampista más retrasado en 
un intento por ayudar a con-
trolar el juego y tapar espacios 
a los atacantes franceses.

En medio de un partido dra-
mático y lágrimas de Cris-
tiano Ronaldo, Portugal llegó 
a los cuartos de final de la 
Eurocopa tras superar a Eslo-
venia en la tanda de penaltis.

El último encuentro de oc-
tavos de final en la jornada 
llegó a la ronda de penales 
después de que Ronaldo eje-
cutó una pena máxima en el 

minuto 114 de la prórroga, 
pero el portero Jan Oblak 
atajó el tiro, dejando al portu-
gués en llanto y siendo conso-
lado por todos sus compañe-
ros. El tiempo reglamentario 
y la prórroga terminaron 0-0.

Ya en la tanda de penal-
tis, Ronaldo anotó el primero 
de Portugal y Diogo Costa 
detuvo tres tiros de Eslove-
nia, a Josip Ilicic, Jure Balko-
vec y Benjamin Verbic.

Bruno Fernandes y Ber-
nardo Silva también marca-

ron por los lusos para termi-
nar 3-0 con dos tiros de sobra.

“Estaba triste y ahora estoy 
muy feliz. Esto es lo que te da 
el futbol”, dijo Ronaldo en co-
mentarios traducidos en una 
entrevista posterior al duelo. 

Costa ya había logrado su 
primera atajada en la tanda 
de desempate desde el punto 
penal cuando Ronaldo se 
plantó para el primer cobro 
de Portugal y colocó su tiro 
de forma impecable para 
vencer a Oblak.

“CR7” miró en tono de 
disculpa a los aficionados 
portugueses que se agolpa-
ban detrás de la portería y 
juntó las manos como si es-
tuviera rezando. Los faná-
ticos respondieron con un 
grito de “Siuuuu”, el carac-
terístico grito de gol de su 
ícono del futbol.

Costa fue el héroe al 
evitar un gol de Benjamin 
Sesko en el segundo tiempo 
extra y luego brillar en la 
tanda de penales.

Drama y lágrimas: Portugal y Cristiano vencen a Eslovenia en penaltis

AP

FRÁNCFORT

Gris avance de Francia y Mbappé; 
Portugal y CR7, el siguiente reto

AP Y DE LA REDACCIÓN

DUSSELDORF

El noveno autogol de la Euro les da a los galos la victoria ante Bélgica: 1-0

▲ El francés Randal Kolo Muani y sus compañeros celebran el gol con el que eliminaron a Bélgica. Foto Afp

Países Bajos, favorito 
ante Rumania en los 

octavos de final

Rumania se enfrentará a Paí-

ses Bajos este martes en los 

octavos de final de la Euro-

copa. El partido comenzará a 

las 10 de la mañana (tiempo 

del centro de México; T.V.: 

canal 534 de Sky) en Múnich. 

La escuadra naranja ha do-

minado este cara a cara, 

pero perdió ante Austria la 

semana pasada. Rumania 

encabezó su grupo, mientras 

que Países Bajos avanzó 

como uno de los cuatro me-

jores terceros lugares, pero 

sigue siendo favorito, lo que 

podría dar al equipo de Ro-

nald Koeman otra oportuni-

dad frente a Austria en los 

cuartos de final.

Los octavos de final conclui-

rán con la batalla entre Aus-

tria, una de las revelaciones 

y uno de los conjuntos que 

mejor ha jugado en el torneo, 

y Turquía, a partir de las 13 

horas en el Leipzig Stadium.

Países Bajos comenzó su 

campaña en la Eurocopa 

con una remontada de 2-1 

sobre Polonia, pero luego 

empató 0-0 contra Francia 

y perdió 3-2 ante Austria, 

que terminó como líder de 

grupo y envió a los pupi-

los de Koeman a la tercera 

posición, por debajo de los 

franceses.

UEFA investiga a 
Jude Bellingham por 
posible gesto obsceno

La UEFA abrió una inves-

tigación por un supuesto 

gesto obsceno hecho por el 

astro inglés Jude Bellingham 

en la victoria frente a Eslova-

quia en la Eurocopa.

El ente rector del futbol eu-

ropeo dio a conocer el lunes 

que designó a un inspector 

de ética y disciplina para 

llevar al cabo una pesquisa 

sobre “una posible violación 

de las reglas básicas de 

conducta”. 

Si la UEFA acusa a Be-

llingham por un acto de in-

disciplina, el volante ofen-

sivo se expone a ser sus-

pendido para el partido de 

cuartos de final contra Suiza 

el sábado.

AP Y DE LA REDACCIÓN

LA JORNADA MAYA 

Martes 2 de julio de 2024
23DEPORTES



24
LA JORNADA MAYA 

Martes 2 de julio de 2024



25

ECONOMÍA
LA JORNADA MAYA 

Martes 2 de julio de 2024

México liderará el Grupo de Acción 
Financiera durante dos años: SHCP

México presidirá por dos 
años el Grupo de Acción 
Financiera (Gafi), donde 
buscará contribuir, desde 
el ámbito multilateral, a la 
seguridad de las naciones y 
sus economías; así como a 
la integridad del sistema fi-
nanciero internacional, en 
línea con el mandato de la 
institución.

En un comunicado de 
prensa, la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público 
(SHCP) informó que Elisa de 
Anda Madrazo será la presi-
denta desde este 1 de julio y 
hasta el 20 de junio de 2026.

El programa de trabajo 
será guiado por el princi-
pio de inclusión, mediante 
el cual se busca promover 
la inclusión financiera, la 
cohesión de la red global, 
conformada por más de 200 
jurisdicciones, una mayor 
integración de los actores 

internacionales clave y del 
sector privado en los traba-
jos del grupo y promover 
mayor diversidad en la go-
bernanza del GAFI.

Las prioridades de la ac-
tual presidencia del GAFI 

serán: promover la inclusión 
financiera para reducir el 
uso de efectivo y canales no 
regulados, a fin de disminuir 
los riesgos de lavado de di-
nero y del financiamiento al 
terrorismo; garantizar que 

los informes de la quinta 
ronda de evaluaciones, que 
iniciarán en la presidencia 
de México, sean de alta ca-
lidad y consistencia, con un 
enfoque técnico y ajenas a 
consideraciones políticas.

Asimismo, mejorar la 
cohesión de la Red Global 
del Gafi bajo los principios 
de inclusión y colaboración. 
Las más de 200 jurisdiccio-
nes se han comprometido a 
instrumentar los estándares 
del organismo.

También se buscará ser 
sensibles a los desafíos de 
los países menos desarrolla-
dos que cuentan con capa-
cidades limitadas, así como 
fomentar la cooperación re-
gional e internacional, prin-
cipalmente.

El Grupo de Acción Fi-
nanciera  es un organismo 
internacional dedicado a 
establecer estándares inter-
nacionales, promover y eva-
luar la implementación de 
medidas legales, regulatorias 
y operativas para combatir 
el lavado de dinero, el finan-
ciamiento al terrorismo, la 
proliferación de armas de 
destrucción masiva y otras 
amenazas relacionadas con 
la integridad del sistema fi-
nanciero internacional.

DEA LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Las prioridades de la actual presidencia del Gafi serán: promover la inclusión financiera para reducir 
el uso de efectivo y canales no regulados, a fin de disminuir los riesgos de lavado de dinero. Foto SRE

Elisa de Anda será la presidenta desde este 1 de julio y hasta el 20 de junio de 2026

Para evitar fuga de turistas, la promoción internacional del 
país será el reto para siguiente administración, detalla CNET

En materia turística, la polí-
tica pública del próximo go-
bierno debe incluir nuevos 
mecanismos de promoción 
para que México se posi-
cione de forma contundente 
en el radar internacional, 
con lo que se detendría la 
fuga de turistas a nuevos 
destinos emergentes, plan-
teó el Consejo Nacional Em-
presarial Turístico (CNET).

Braulio Arzuaga, presi-
dente del CNET y de Grupo 
Presidente, recalcó que el 
sector empresarial no está 
en busca de que el Consejo 
de Promoción Turística de 
México (CPTM) vuelva a 
aparecer, sino que se inte-

gren los mecanismos ade-
cuados para reposicionar a 
nuestro país en el radar in-
ternacional.

“Se deben rescatar cosas 
que se hacían en el pasado. 
Como un ejemplo, no pre-
tendemos que regrese el 
CPTM, pero sí proponemos 
que haya mecanismos or-
gánicos para la promoción, 
pues hoy por hoy los paí-
ses hacen una promoción 
activa muy fuerte y México 
ha perdido ya cinco años en 
este sentido”, dijo Arzuaga 
en videoconferencia.

Si bien, planteó, los em-
presarios del sector turístico 
insisten que no pretenden 
que se vuelvan a regresar 
consejos que fueron desin-
tegrados en la actual admi-
nistración encabezada por 

el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador “sí pre-
tendemos que se regresen 
los mecanismos orgánicos 
que nos den la inversión 
necesaria para fortalecer la 
marca de México”.

“También para tener 
contención de crisis y te-
ner relaciones públicas, son 
ese tipo de cuestiones lo que 
proponemos”, expuso.

El presidente del CNET 
coincidió con lo expresado 
por el Consejo Mundial de 
Viajes y Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés) la se-
mana pasada, en el sentido 
de que la República mexi-
cana ha perdido la llegada 
de turistas a nivel mundial 
por falta de promoción.

Por lo anterior, recordó, 
este organismo empresarial 

está a la espera de sostener 
una reunión con Claudia 
Sheinbaum, virtual presi-
denta electa de México, una 
vez que nombre al nuevo 
titular de la Secretaría de 
Turismo (Sectur), para pre-
sentarle un documento que 
incluye una serie de reco-
mendaciones que debe tener 
la nueva política pública na-
cional en materia turística.

“Es un documento que 
también aborda qué está pa-
sando, por ejemplo, en la in-
dustria marina y que debe de 
pasar, lo mismo con el sector 
hotelero o en parques recrea-
tivos, temáticos y museos… 
También hay un tema fuerte 
en el tema de turismo que va 
a zonas arqueológicas.

“Es decir (el documento) 
son varias estrategias de 

producto y que ojalá sea 
bien recibido y con buenos 
ojos para tomar lo que se 
pueda tomar y que esto se 
convierta en pilar del nuevo 
gobierno”, detalló Arzuaga.

De acuerdo con estima-
ciones del Centro de Inves-
tigación Avanzada en Tu-
rismo Sostenible, encabe-
zado por Francisco Madrid, 
México fue en 2023 el sexto 
país más visitado a nivel in-
ternacional, solo por debajo 
de potencias como Francia, 
España, Estados Unidos, Ita-
lia y Turquía, en ese orden.

Madrid destacó que al 
cierre del primer cuatrimes-
tre del año, a México arri-
baron 14 millones 700 mil 
turistas, 6.4 por ciento más  
respecto a lo reportado en el 
mismo periodo de 2023.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO



La tormenta tropical Chris, 
que se degradó a una baja 
presión remanente, tocó tie-
rra en el municipio de Vega 
de Alatorre, cerca de la me-
dia noche, trayendo consigo 
fuertes lluvias en diferentes 
municipios del estado de Ve-
racruz, que se prevé conti-
núen durante lo largo del día.

Ante dicha situación las 
autoridades del gobierno 
estatal determinaron la sus-
pensión de clases en 41 mu-
nicipios este lunes primero 
de julio. Entre algunos de 
estos lugares se encuentran 
Actopan, Misantla, Nautla, 
Papantla, Río Blanco, Teco-
lutla, Tuxpan y Zongolica.

Los ríos Actopan, Bobos 
y Nautla superaron su  Ni-
vel de Aguas Máximas Or-
dinarias (NAMO) durante 
la madrugada por lo que 
se han habilitado refugios 
temporales y se realizaron 
evacuaciones preventivas.

En los municipios de Hui-
loapan y Tlilapan se activó 
el Plan Tajín por parte de 
la Secretaría de Seguridad 

Pública para socorrer a la 
población ante el desgaja-
miento de un cerro.

En la carretera Chote-
Papantla la circulación fue 
cerrada debido a la caída de 
árboles, al igual que en el 
tramo carretero Altotonga-
Orilla del Monte. 

Al momento, el fenó-
meno ocasiona lluvias to-
rrenciales en Colima, Hi-
dalgo, Jalisco y San Luis 
Potosí, informó el Servicio 
Meteorológico Nacional.

El SMI dio a conocer que 
se esperan lluvias intensas 
en los estados de Chiapas, 

Guerrero, Michoacán, Na-
yarit, Oaxaca, Puebla, Que-
rétaro, Tamaulipas y Vera-
cruz; muy fuertes en el Es-
tado de México, Guanajuato, 
Morelos y Tlaxcala; fuertes 
en Aguascalientes, Campe-
che, Chihuahua, Ciudad de 
México, Durango, Nuevo 

León, Quintana Roo, Sina-
loa, Sonora, Tabasco, Yuca-
tán y Zacatecas.

Agregó que las lluvias 
podrán acompañarse de 
descargas eléctricas y caída 
de granizo, asimismo, las 
precipitaciones de fuertes 
a torrenciales podrían ge-
nerar deslaves, incremento 
en niveles de ríos y arroyos, 
así como desbordamientos e 
inundaciones en zonas ba-
jas, por lo que exhortó a la 
población a atender los avi-
sos del SMN.

En el Océano Atlántico, 
Beryl, huracán de categoría 
3, en la escala Saffir-Simp-
son, se encuentraba el lunes 
aproximadamente a 100 ki-
lómetros al este de Granada, 
y a 2 mil 945 al este-sureste 
de Cancún, Quintana Roo.

A partir del lunes comenzó 
a operar el programa deno-
minado Pensiones del Bien 
basado en la reforma que 
pretende corregir el retro-
ceso que registraron los 
trabajadores a partir de las 
modificaciones al sistema de 
pensiones que realizaron los 
gobiernos de Ernesto Zedillo 
y Felipe Calderón. 

Con esta medida se pre-
tende que los trabajadores 
que perciban hasta 16 mil 
pesos, obtengan 100 por 
ciento de su último salario y 
no 30 por ciento como venía 

ocurriendo. El presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor calificó este programa 
como un “avance importan-
tísimo” en la condición de los 
trabajadores pensionados a 
partir de las reformas en el 
periodo neoliberal. “Se trata 
de corregir un retroceso”, 
aseveró el mandatario.

El titular de la Unidad 
de Seguros, Pensiones y Se-
guridad Social de la Secre-
taría de Hacienda, Héctor 
Santana informó que ya se 
ha conformado el fondo con 
32 mil millones de pesos de 
los cuales 24 mil 238 millo-
nes de pesos provienen de 
las cuentas no reclamadas 
de las diversas Afores que 
no había hecho ese traslado.

En el desagregado de 
aportaciones de las Afores, 
22 por ciento, el mayor por-
centaje proviene de la afore 
Banorte XXI; 16 por ciento 
de CitiBanamex e igual por-
centaje de Afore Sura, entre 
las principales.

Estimó que en unas se-
manas se incrementará a 
44 mil millones de pesos, 
con lo que se financiará 
la entrega de los primeros 
complementos de las pen-
siones de trabajadores afec-
tados por las reformas de 
Zedillo y Calderón. 

Entre las fuentes de fi-
nanciamiento de este fi-
deicomiso no sólo son las 
pensiones no reclamadas 
por trabajadores, sino tam-

bién adeudos de impuestos 
al Servicio de Administra-
ción Tributaria y al IMSS; un 
porcentaje importante de 
los recursos ingresados a la 
Federación por el Instituto 
para Devolverle al Pueblo lo 
Robado; las utilidades de las 
empresas públicas operadas 
por la Secretaría de la De-
fensa Nacional, entre otras.

Por su parte, el subgo-
bernador del Banco de Mé-
xico, Omar Mejía Constanza 
informó que esa institución 
cuenta con la experiencia 
para administrar el fideico-
miso como lo dispone la re-
forma que creó las Pensiones 
del Bienestar. Indicó que este 
fideicomiso quedó confor-
mado desde el pasado 12 de 

junio y el 13 de junio comenzó 
a conformarse el fondo que se 
destinará al complemento de 
los trabajadores.

Mencionó que el comité 
técnico diseñó los linea-
mientos de operación para 
manejar los recursos dispo-
nibles y generar rendimien-
tos en su administración.

Por su parte, el director 
del IMSS, Zoé Robledo, dijo 
que en una primera instan-
cia hay 249 trabajadores 
que cotizaron al IMSS que 
recibirán este complemento 
Precisó que el promedio de 
asignación a cada uno es de 
3 mil 975 pesos, pero hay 
casos desde una compensa-
ción de 179 pesos hasta 11 
mil 960 pesos.

Inician Pensiones del Bienestar; “avance importantísimo”: AMLO

ALONSO URRUTIA
ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

Tormenta tropical Chris toca tierra en 
Veracruz; lluvia intensa en 4 entidades
DE LA REDACCIÓN
IVÁN SÁNCHEZ,
CORRESPONSAL

VERACRUZ

▲ En la carretera Chote-Papantla la circulación fue cerrada debido a la caída de árboles, al 
igual que en el tramo carretero Altotonga-Orilla del Monte. Foto Protección Civil

El gobierno 

estatal determinó 

la suspensión 

de clases en 41 

municipios este 

lunes 
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador consi-
deró viable que después de 
que se concrete la reforma 
al Poder Judicial “que es im-
periosa porque está comple-
tamente echado a perder”, 
podría seguir con cambios 
sustanciales en las estructu-
ras de las fiscalías, General 
de la República y estatales; 
limpiar de vicios cometidos 
por los Ministerios Públicos 
y las policías ministeriales.

En su conferencia, ase-
veró que esto es un proceso, 
que lo importante es co-
menzarlo, para que no haya 
inmovilismo y se pueda 
consumar un cambio nece-
sario en el Poder Judicial.

Recordó como casos im-
portantes recientes de re-
soluciones polémicas de los 

jueces, la liberación del her-
mano de una de los líderes 
importantes del Cártel Ja-
lisco Nueva Generación o el 
hijo de quien dirigía el Cár-
tel de Santa Rosa de Lima, 
que operaba en Guanajuato.

“Ellos alegan que actúan 
así porque los ministerios 
públicos hacen mal su tra-
bajo. No integran bien las 
carpetas de investigación. 
Si, puede ser, siempre se ha 
utilizado eso como excusa, 
pero un juez debe tener 
sentido común. ¿O es que 
no se va a dar cuenta de 
qué personaje se trata?.Si 
está mal integrad la carpeta 
y es un asunto de tecnicis-
mos ¿por qué no se repone 
el procedimiento? ¿Por qué 
no se notifica donde esta 
mal y no lo utiliza como 
excusa para liberarlo, por 
errores menores o el que lo 
detuvo no tenía facultades 
para hacerlo.?

En el sexto aniversario del 
triunfo electoral por la Pre-
sidencia de la República, el 
titular del Ejecutivo Andrés 
Manuel López Obrador lo fes-
tejó con la presentación de un 
video en el que hace un re-
conocimiento a las personas 
que lucharon por la trans-
formación del país, desde 
personajes como Demetrio 
Vallejo, Rubén Jaramillo, 
Salvador Nava, Cuauhtémoc 
Cárdenas, Julio Scherer, Car-
los Payán y Carlos Monsiváis, 
entre muchos otros.

Enseguida se recupera un 
fragmento del discurso de 
López Obrador al festejar el 
triunfo del 1 de julio de 2018 

cuando, dijo, “nos prepara-
mos para iniciar la transfor-
mación del país” y para aca-
bar con la corrupción.

“Sólo el pueblo unido y 
organizado puede salvar a 
la nación”, dijo y en ese mo-
mento reiteró que su go-
bierno atendería a todos, “con 
preferencia a los pobres por-
que en una sociedad desigual 
como la nuestra, es casi impo-
sible conseguir la paz sin que 
haya justicia y bienestar”.

López Obrador resaltó que 
el movimiento de transfor-
mación se hizo desde abajo 
y entre todos. “Y hace seis 
años, después de fraudes y 
de varios intentos, se logró 
el triunfo del movimiento de 
transformación y llegamos a 
la presidencia de la República”.

Ahora, agregó, “estamos 
muy contentos porque hace un 

mes se volvió a triunfar, se rati-
ficó el apoyo del pueblo para 
que continúe la transforma-
ción” con Claudia Sheinbaum, 
ganadora de las elecciones del 
pasado 2 de junio.

Y claro, subrayó, habrá 
continuidad de la cuarta 
transformación por los 
programas de bienestar, 
las pensiones para adultos 
mayores, para las personas 
con discapacidad y las becas 
para estudiantes. “¿Pero de 
dónde se obtuvo el dinero 
para financiarlos? Cortando 
de tajo la corrupción”.

También se debe al au-
mento del salario, la construc-
ción de obras y la creación 
de empleos. No obstante, ex-
plicó el Presidente, aunque 
hay avances, todavía falta 
mucho por hacer debido que 
“es mucho el atraso”.

La lucha por la 4T continúa 
y no se ‘pintará raya’ con 
López Obrador: Sheinbaum

DOBLE CHAMBA ●  HERNÁNDEZ

Tras reforma judicial, 
Presidente podría ir 
por cambios a la FGR Con reconocimiento a luchadores de la 

transformación, celebra AMLO triunfoALONSO URRUTIA

ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Al cumplirse seis años del 
triunfo de Andrés Manuel 
López Obrador en las elec-
ciones de 2018, la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, sostuvo que “la 
lucha” no concluyó el 1 de 
julio de aquel año, ni con 
las elecciones del pasado 
2 de junio y convocó a los 
simpatizantes de la Cuarta 
Transformación a salir a las 
plazas para “concientizar” y 
explicar a la población los 
motivos de la reforma al Po-
der Judicial que analiza el 
Congreso de la Unión.

De igual forma, subrayó 
que “nunca pintará su raya” 
con el presidente López 
Obrador. “No se trata ahora 
de que se acabó la lucha; 
todo lo contrario, seguimos 
en la lucha. Leía en un pe-
riódico, Claudia debe pintar 
con Andrés Manuel López 
Obrador. Sería pintar la raya 

con el pueblo de México. 
¡Nunca!, con el pueblo todo, 
sin el pueblo, nada”.

En cambio, señaló que 
el triunfo del movimiento 
que encabeza en las pasa-
das elecciones es la mejor 
celebración del que tuvo el 
1 de julio de 2018, “porque 
el pueblo de México le dijo 
al mundo, le dijo a todos y a 
todas que en México sigue 
la Cuarta Transformación 
de la vida pública, que en 
México sigue el humanismo 
mexicano. Y es la esencia de 
lo que va a ser los próximos 
seis años, porque no va a ha-
ber traición, no va a haber 
‘vuelta en U’, no va a haber 
vuelta al pasado”.

Sheinbaum Pardo enca-
bezó este lunes un acto or-
ganizado por Morena en el 
Centro Cultural Los Pinos 
para conmemorar los comi-
cios de hace seis años, con 
los que López Obrador llegó 
a la presidencia. A la fecha 
del 1 de julio, que nombró 
como una fecha histórica, 

propuso llamarlo “el día de 
la revolución de las concien-
cias; el día del triunfo del 
pueblo, o el día de la verda-
dera democracia”.

Pidió a la dirigencia del 
partido hacer una consulta 
para definirlo, pero concluyó: 
“En realidad, es el día del pue-
blo de México, de la revolu-
ción de las conciencias.

Estuvo acompañada por 
la virtual Jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada, quien 
arribó apoyada con un bas-
tón y del brazo del presi-
dente nacional de Morena, 
Mario Delgado.

Como oradora principal, 
la virtual presidenta electa 
encomendó tareas a los inte-
grantes de la 4T. “Hoy tam-
bién, como coordinación de 
este movimiento colectivo, 
tenemos que seguir traba-
jando compañeros y compa-
ñeras, no se acabó la lucha. 
Así como no se terminó el 1 
de julio, tampoco se acaba el 
2 de junio de 2024, seguimos 
luchando, y hay tareas”. 
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Los restos hallados en la mina Pasta de 
Conchos pertenecen a un solo trabajador

Los restos humanos recupera-
dos el viernes del interior de la 
mina de carbón Pasta de Con-
chos corresponden a una sola 
persona, dijeron representan-
tes del gobierno federal a fa-
miliares de las víctimas que 
mantienen el campamento en 
el acceso de la excavación.

“El cuerpo que sacaron 
está entre 22 y 30 años, creo; 
mide uno 63 de estatura”, in-
formó Elizabeth Castillo Rá-
bago viuda del minero Gil 
Rico Montelongo.

Las brigadas de rescate 
también llevaron a la super-
ficie ropa perteneciente al 
trabajador, cuyos restos se 
encuentran en el área de ser-
vicios periciales de la Fiscalía 
General del Estado, en Saltillo, 
en trabajos de identificación. 
“Nos dijeron que llevaba la 
vestimenta completa”, agregó.

Por separado, Elvira 
Martínez Espinoza, viuda 
de Vladimir Muñoz Delgado 
confirmó lo anterior.

“La Fiscalía General de la 
República confirma que los 
restos son de un solo minero, 
se confirma que es uno sólo; 
se encontró ropa de la per-
sona. Faltan los estudios de 
laboratorio para identificarlo; 
tenemos que esperar”, dijo.

Familiares esperan que el 
proceso para conocer la iden-
tidad del minero no demore 
mucho, pues creen que en la 
ropa estuviera también el nú-
mero de ficha de empleado y 
al comprobarlo con las bitáco-
ras de la empresa las autorida-
des sabrán de quién se trata.

Las familias se entrevista-
ron con Carlos Brito, represen-
tante de la Comisión Federal de 
Electricidad; les confirmó que 
no hay indicios de más restos 
humanos en la zona de la mina.

De acuerdo con Elvira Martínez, una de las viudas de los trabajadores, la FGR 

les informó que aún “faltan los estudios de laboratorio para identificarlo”

EN ESPERA PARA CONOCER IDENTIDAD DEL CUERPO



29

MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Martes 2 de julio de 2024

Estados Unidos pagará repatriación de 
panameños que cruzan selva del Darién

José Raúl Mulino asumió el 
lunes como presidente de 
Panamá para los próximos 
cinco años con la promesa 
de detener la incesante mi-
gración irregular por la jun-
gla del Darién con ayuda de 
Estados Unidos (EU).

Minutos después de ser 
presidente, firmó un me-
morando de entendimiento 
(MOU) con EU en el que ese 
país “se compromete a cu-
brir el gasto de la repatria-
ción” de migrantes después 
de que el secretario de Se-
guridad Nacional, Alejandro 
Mayorkas, encabezara una 
misión para la investidura.

“No permitiré que Pa-
namá sea un camino abierto 
a miles de personas que in-
gresan ilegalmente a nuestro 
país aupados por toda una 
organización internacional 
relacionada con el narcotrá-
fico y el tráfico de personas”, 
declaró Mulino al inicio de 
su discurso tras juramentar 
al cargo en un acto en el Cen-
tro de Convenciones Atlapa 
sobre la bahía del Pacífico en 
la capital panameña.

Recibió la banda presi-
dencial de parte de la nueva 
presidenta del Legislativo, 
Dana Castañeda, ante varios 
líderes de la región invitados.

El nuevo líder panameño 
considera que ese flujo mi-

gratorio, que lleva más de 
una década pero que se ha 
disparado en los últimos años, 
es una crisis humanitaria 
“intolerable” que impacta el 
medioambiente y la economía 
de Panamá y genera graves 
violaciones a los derechos hu-
manos de los que migran, mu-
chos de ellos mujeres y niños.

Más de medio millón utili-
zaron el año pasado esa ruta, 
en su mayoría venezolanos 
(a los que siguieron ecuato-
rianos, colombianos y chi-
nos). Más de 190 mil lo han 
hecho en lo que va de 2024.

“Comprendo que hay ra-
zones profundas en la mi-
gración, pero cada país debe 
resolver sus problemas”, se-

ñaló. “Los panameños no me 
votaron para mirar hacia otro 
lado ante semejantes abe-
rraciones, ni aceptar como 
bueno algo que está mal”.

Las autoridades colombia-
nas afirman que el Clan del 
Golfo (una poderosa organi-
zación paramilitar y dedicada 
al narcotráfico), es la que lucra 
con la migración irregular en 
el lado colombiano y que tiene 
lugar en el Tapón del Darién.

“No podemos seguir 
financiando el costo eco-
nómico y social que la in-
migración ilegal masiva 
genera al país con la con-
siguiente vinculación de 
organizaciones criminales 
internacionales”, insistió.

El acuerdo con EU, cuyo 
tema migratorio toma ma-
yor relevancia de cara a 
los comicios de noviembre, 
permitirá repatriar a los mi-
grantes que cruzan el Da-
rién sin documentos.

El canciller designado Ja-
vier Martínez Acha señaló 
el domingo que en efecto EU 
cooperará en el esfuerzo de 
Panamá, pero señaló que no 
se establecieron los montos 
económicos para poner en 
vigor ese proceso. Esto lo 
dijo al término de una reu-
nión de Mulino con el secre-
tario de Seguridad Nacional 
estadunidense Alejandro 
Mayorkas, quien asiste a la 
toma de posesión.

El plan también implica el 
cierre de las trochas o caminos 
que utilizan los migrantes en 
su tránsito a pie por la selva.

“Como tema clave en su 
agenda, Mulino ha prome-
tido poner fin a la migra-
ción irregular por el Tapón 
del Darién”, indicó Michael 
Shifter, profesor adjunto en 
la Universidad de George-
town, en Washington. “El 
nuevo presidente parece 
sumamente comprometido 
con esta idea”.

“Sin embargo, no será fá-
cil ejecutar esta política, se 
puede esperar grupos e in-
tereses en contra”, afirmó. 
“Un asunto importante es 
el papel de Estados Unidos 
en tal esfuerzo”.

En el acto de toma de po-
sesión participaron, entre 
otros líderes de la región, 
el mandatario colombiano, 
Gustavo Petro, y el costarri-
cense, Rodrigo Chaves, paí-
ses con los que el gobierno 
de Mulino tendrá que traba-
jar en conjunto para frenar 
la crisis migratoria.

Mulino y Petro se reunie-
ron antes del acto de toma 
de posesión y acordaron 
celebrar un encuentro con 
Estados Unidos para abor-
dar la crisis migratoria, dijo 
la oficina de prensa del pre-
sidente electo. No se pre-
cisó la fecha. El mandatario 
colombiano indicó, según 
ese reporte, que si se frena 
la migración venezolana el 
problema sería mínimo.

AP  

EFE

CIUDAD DE PANAMÁ

 “No permitiré que Panamá sea un camino abierto a miles de personas que ingresan ile-
galmente a nuestro país aupados por toda una organización internacional relacionada con 
el narcotráfico y el tráfico de personas”, subrayó el presidente José Raúl Mulino. Foto Ap

Mulino, que asumió el lunes la presidencia, firmó un memorándum contra la migración

Trump goza de cierta inmunidad, dictamina Corte y 
retrasa juicio por intento de alterar elecciones de 2020

La Suprema Corte de Esta-
dos Unidos dictaminó este 
lunes que el republicano 
Donald Trump goza de 
cierta inmunidad como ex 
presidente, en un dictamen 

que retrasa su juicio por 
presuntamente haber in-
tentado alterar el resultado 
de las elecciones de 2020.

Por seis votos de los ma-
gistrados conservadores 
contra tres (los de los pro-
gresistas), el tribunal dic-
taminó que “el presidente 
no goza de inmunidad para 

sus actos no oficiales”, pero 
que “tiene derecho al me-
nos a una presunción de 
inmunidad por sus actos 
oficiales”.

Trump calificó este lu-
nes de “gran victoria” para 
la democracia el fallo, 
“Gran victoria para nuestra 
constitución y democracia. 

¡Orgulloso de ser estaduni-
dense!”, escribió el magnate 
en mayúsculas en su plata-
forma Truth Social.

El equipo de campaña 
del presidente Joe Biden 
dijo que Trump “cree que 
está por encima de la ley” 
tras la decisión de la Su-
prema Corte.

“Donald Trump se que-
bró después de perder las 
elecciones de 2020 e incitó 
a una turba a alterar los re-
sultados”, dijo la campaña. 
“Él piensa que está por en-
cima de la ley y está dis-
puesto a hacer cualquier 
cosa para ganar y conser-
var el poder”.

AFP

WASHINGTON
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Israel liberó a decenas de 
presos palestinos, entre ellos 
el director del hospital Al 
Shifa de Ciudad de Gaza, 
Mohamed Abu Salmiya, que 
fue detenido en noviembre 
y denunció este lunes que 
sufrió “graves torturas”.

Israel “liberó a decenas de 
presos de la Franja de Gaza, 
entre ellos el doctor Moha-
med Abu Salmiya”, por el 
paso fronterizo al este de Jan 

Yunis, informó una fuente 
médica del hospital de los 
Mártires de Al Aqsa, en la 
ciudad de Deir el Balah, en el 
centro del territorio palestino.

Cinco de ellos ingresaron 
en este centro y los otros fue-
ron trasladados a hospitales de 
Jan Yunis, según esta fuente.

El servicio de seguridad 
interior de Israel, el Shin 
Beth, declaró en un comuni-
cado que se le encomendó, 
junto con el ejército, “la libe-
ración de decenas de presos 
para liberar plazas en los 
centros de detención”.

La agencia afirmó que se 
“oponía a la liberación de te-
rroristas” que hubieran par-
ticipado en ataques contra 
civiles israelíes, por lo que 
decidió soltar a “varios dete-
nidos de Gaza que represen-
tan un peligro menor”.

Tras su liberación, Salmiya 
afirmó haber sido sometido a 
“graves torturas” durante su 
detención y señaló que tuvo 
una fractura en el pulgar.

“Los prisioneros están 
sometidos a todo tipo de 
tortura”, declaró el médico 
en una rueda de prensa. 

“Muchos presos murieron 
en los centros de interroga-
ción y fueron privados de 
comida y medicinas”.

“Durante dos meses, los 
prisioneros sólo comieron 
un trozo de pan al día”, prosi-
guió, añadiendo que estaban 
sometidos a “humillaciones 
físicas y psicológicas”.

El doctor, arrestado en 
noviembre, aseguró que 
fue detenido “sin haber 
sido inculpado”.

Israel acusa a Hamás, en 
el poder en Gaza desde 2007, 
de utilizar los hospitales con 

fines militares, lo que el mo-
vimiento islamista niega.

El hospital europeo de 
Jan Yunis anunció que el jefe 
de su servicio ortopédico, el 
doctor Basam Miqdad, tam-
bién fue liberado el lunes, 
“tras su arresto hace meses”.

Un corresponsal vio a va-
rios hombres que se abrazaban 
a sus familiares en el hospital 
de los mártires de Al Aqsa.

“La liberación del director 
del centro médico Shifa de Gaza, 
con otras decenas de terroristas, 
es una falta para la seguridad”, 
afirmó Itamar Ben Gvir.

El director del hospital Al Shifa de Gaza denuncia 
“torturas” luego de haber sido liberado por Israel

AFP

JERUSALÉN

Una reforma de las leyes 
penales heredadas de la 
época colonial entró en 
vigor este lunes en India, 
un paso aplaudido por el 
máximo magistrado del 
país, pero que podría ralen-
tizar el sistema judicial.

La reforma del Código 
Penal se aprobó el año pa-
sado pero entró en vigor 
este lunes.

Para el presidente de la 
Corte Suprema india, D. Y. 
Chandrachud, “marca un 
punto de inflexión”.  

En concreto se fortale-
cieron las leyes relativas a 

las agresiones sexuales y 
se abolió una antigua ley 
que castigaba la sodomía 
como delito, entre otros.  

También se extendió el 
tiempo máximo que la po-

licía puede detener a un 
sospechoso de 15 a 60 días 
y, en algunos casos, hasta 
90 días.  

Asimismo se modernizó 
el procedimiento penal, exi-

giendo grabaciones de video 
en las escenas de crimen.

Sin embargo, la reforma 
ha sido criticada, en particu-
lar porque las nuevas leyes 
se aplicarán en paralelo al an-

tiguo sistema, lo que corre el 
riesgo de provocar confusión. 

El sistema judicial indio 
ya es criticado por su lenti-
tud, con millones de casos 
pendientes en los tribunales. 

Gobierno de India reforma sus leyes 
penales heredadas de la época colonial
Fortalecen normas relativas a las agresiones sexuales y se abolió la sodomía como delito

AFP

NUEVA DELHI

▲ Aunque se modernizó el sistema penal, la reforma ha sido criticada, en particular porque las nuevas leyes se aplicarán en paralelo al anti-
guo sistema, lo que corre el riesgo de generar confusión; ademas de contar con millones de casos pendientes en los tribunales. Foto Reuters

Esta decisión 

“marca un punto 

de inflexion”, 

dijo el presidente 

de la Corte 

Suprema, D. Y. 
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El líder chavista Diosdado 
Cabello, primer vicepresi-
dente del gobernante Par-
tido Socialista Unido de 
Venezuela (PSUV), expresó 
este lunes que a la oposición 
“le conviene” que el actual 
jefe de Estado y candidato 
a la reelección, Nicolás Ma-
duro, gane los comicios pre-
sidenciales del próximo 28 
de julio.

“Hasta a la oposición que 
anda por ahí le conviene 
que gane Nicolás Maduro, 
hasta a la oposición le con-
viene”, dijo el también dipu-
tado en la rueda de prensa 
habitual de los lunes de la 
formación, transmitida por 
el canal estatal VTV.

A juicio de Cabello, con-
siderado el número dos del 
chavismo, la victoria del 
candidato oficialista garan-
tizaría “tranquilidad” al país, 
mientras que dirigentes 
opositores han tratado de 

“provocar actos de violen-
cia”, aunque no dio nombres 
de las personas a las que se 
refiere ni brindó pruebas de 
los supuestos disturbios.

Asimismo, el dirigente 
aseguró que las expectativas 
del partido son “muy bue-
nas” y que sus miembros se 
sienten “muy emocionados”, 
sobre todo, tras el simulacro 
electoral de este domingo, 
que fue, según Cabello, una 
“muestra de lo que va a ocu-
rrir el 28” de julio, cuando el 
chavismo asegura que Ma-

duro será reelecto por se-
gunda vez consecutiva.

El Consejo Nacional Elec-
toral (CNE) informó este 
lunes de una “abrumadora” 
participación en el simula-
cro, aunque no facilitó datos 
sobre el número de electo-
res que asistieron a los 1.174 
centros de votación habili-
tados, ni precisó zonas con 
mayor y menos afluencia.

La campaña de Maduro 
arrancará con la “toma” 
de 70 ciudades del país, el 
próximo 4 de julio, en home-

naje al presidente fallecido 
Hugo Chávez (1999-2013), 
quien cumpliría 70 años el 
28 de julio, según anunció 
este lunes el jefe de la cam-
paña, Jorge Rodríguez.

El principal bloque opo-
sitor, la Plataforma Unita-
ria Democrática (PUD) -que 
apoya la candidatura del ex 
embajador Edmundo Gon-
zález Urrutia-, anunció el 
domingo que arrancará su 
campaña electoral en Ca-
racas, donde también cele-
brará el ‘Toma Caracas’.

Chavista asegura que a la oposición “le conviene” 
que Maduro gane las presidenciales venezolanas

EFE

CARACAS

La ex candidata presidencial 
peruana Keiko Fujimori se 
sentó en el banquillo este lu-
nes en la apertura del juicio 
que enfrenta por lavado de 
activos dentro del escándalo 
Odebrecht, y por el que po-
dría ser condenada a hasta 
30 años de prisión. 

Durante los últimos seis 
años, el equipo especial de 
fiscales “Lava Jato” inves-
tigó a la hija del anciano ex 
presidente Alberto Fujimori, 
quien fue indultado en di-
ciembre de 2023 cuando 
cumplía una pena por vio-
laciones de derechos huma-
nos. El juicio oral se instaló 
a las 09 horas locales (14H00 
GMT) en un tribunal de Lima 
con la llegada de Keiko. 

“Mi nombre es Keiko 
Sofía Fujimori Higuchi (…) 
trabajo como presidenta del 
partido Fuerza Popular y 
gano 14 mil soles mensuales 
(alrededor de 3 mil 600 dóla-
res)”, dijo la política. 

El juicio –en el que están 
citados unos mil 500 testi-
gos- podría tardar más de 
un año. El fiscal del caso, 
José Domingo Pérez, llegó 
a la audiencia con chaleco 
antibalas y bajo fuerte res-

guardo. La fiscalía peruana 
concluyó que Fujimori fi-
nanció sus campañas de 
2011 y 2016 con dinero de 
Odebrecht que no declaró. 

Según la acusación reali-
zada, la constructora brasi-
leña le entregó 1.2 millones 
de dólares a Fujimori den-
tro del esquema de sobor-
nos que montó alrededor de 

América Latina a cambio de 
contratos.

En las afueras de la sede 
judicial, se congregaron 
unos 80 simpatizantes al 
grito de “¡justicia sí, ven-
ganza no! Keiko es inocente”.

“Venimos a defender la 
inocencia de nuestra lide-
resa Keiko Fujimori, este jui-
cio carece de seriedad”, dijo 

a la AFP Sadith López, de 57 
años, quien fue en apoyo.  

La policía intervino para 
evitar choques con un pe-
queño grupo de opositores 
de la dirigente. 

La trama del escándalo 
de corrupción de Odebrecht 
en Perú ha salpicado tam-
bién a cuatro ex presidentes 
del país, entre 2001 y 2016.

“Intencionalidad política”

De 49 años y líder de Fuerza 
Popular, el principal partido 
de derecha de Perú, Fujimori 
siempre ha proclamado su 
inocencia. Durante las inves-
tigaciones, ha cumplido 16 
meses de prisión preventiva.

Keiko Fujimori está impu-
tada por lavado de activos, 
crimen organizado, obstruc-
ción a la justicia, falsedad y 
declaración falsa en un pro-
cedimiento administrativo.

Aunque para la época es-
taban permitidos los aportes 
a las campañas de empresas 
extranjeras, la fiscalía pro-
cesó a la política peruana por 
no haber declarado el ingreso 
de dinero de Odebrecht.  

La fiscalía pide 30 años y 
10 meses de prisión para la 
tres veces ex candidata a la 
presidencia peruana.

“La actitud de los fiscales 
ha sido con una intencio-
nalidad política de afectar 
mi imagen, porque pidieron 
suspender el partido Fuerza 
Popular”, sostuvo Fujimori 
el domingo en una entre-
vista con el canal N.

En la misma causa hay 
otros 45 acusados, entre ellos 
su ex esposo, el italoestadu-
nidense Mark Vito Villane-
lla, y ex dirigentes de la cú-
pula del partido fujimorista.

Inicia en Perú juicio a la ex candidata 
Keiko Fujimori por el caso Odebrecht
EFE

LIMA

▲ Según la acusación, la constructora brasileña le entregó 1,2 millones de dólares a Fujimori 
dentro del esquema de sobornos que montó alrededor de América Latina. Foto Reuters
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No se previene más daño,

cuando pasa un huracán,

ni comprando todo el pan,

y menos papel de baño
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¡BOMBA!

Ts’íib yéetel oochel Efe

Valneva, mola’ay austro-francesail, ku beetik 
ts’aako’obe’, taáan u páa’tik u béeytal u 
káajsik u k’i’itbesik u ts’aakil IXCHIQ, u yáax 
báakunail beeta’an ich yóok’ol kaab ti’al u 
biirusil chikungunya. Ku tukulta’ale’ tu kamp’éel 
trimeestreil le ja’aba’ leti’ kéen káajak u jóoksa’al 
tu meerkadoil Europa, tu jo’oloj cha’abak u 
beeta’al tumen u noj lu’umil Bruselas.

Beey úuchik u k’a’aytal ti’ jump’éel k’a’aytajil 
ts’íib le lunes máanika’ tumen le mola’ayo’, 
tu’ux a’alabe’ “k’a’anan ba’al” úuchik u cha’abal 
tumen Comisión Europeae’ u ko’onol u túumben 
báakunail ti’al wíinik ts’o’ok 18 u ja’abil.

Ti’ le ts’ook ja’abo’oba’, u k’eexilo’ob yóok’ol 
kaabe’ tu ts’áajo’ob u biirusil chikungunya 
yéetel dengue tu wíinkilal u k’oxolil Aedes, 
ts’o’oke’ lelo’ tu k’i’itbesubáaj tu baantailo’ob 
Europa tu’ux ka’ache’ mina’an le k’oja’anilo’”, 
a’alab te’ej ts’íibo’ob tu jts’akyaj jo’olbesik 
Valneva, Juan Carlos Jaramillo.

Chikungunyae’ jump’éel biirus ku pa’ak’al 
tumen u k’oxolil Aedes iinfektadóo yéetel, 
ts’o’oke’ kex tumen ma’ ya’ab máak ku kíimil tu 
yóok’lale’, ku tsa’aysik chokwil, u jach yaajtal 
u wíinkilal máak, k’i’inam pool, u taaktal u xej 
máak, ka’anantsil yéetel u siip’tal u yoot’el wíinik.

“K’a’anan u kaxta’al ba’ax unaj u beeta’al 
yóok’lal le je’ela’, ma’ chéen ti’al europeoilo’ob 
tu’ux de por si yaan chikungunya, je’ex 
Sudamérica wa África, tumen beey unaj 
ts’aatáanta’al ti’ uláak’ u kaajilo’ob Europa tu’ux 
láayli’ xan u multa’alo’ob tumen le k’oxolo’obo’”, 
tu ya’alaj Jamillo.

Tak walkila’ ila’an yaan u biirusil ti’ 
maanal 110 u noj lu’umilo’ob Asia, África, 
Europa yéetel América.

Báakuna cha’aban u k’a’abéetkunsa’al 
Estados Unidos yéetel Canadá, meyajta’ab 
tu kúuchil xaak’al Valneva tu lu’umil Viena.

U baakunail ti’al u k’oja’anil chikungunya 
yaan u béeytal u k’i’itbesa’al Europa ti’al u 

taal u ts’o’okbal u ja’abil 2024
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